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ЗАЯВЛЕНИЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА О НЕОБХОДИМОСТИ 
ПРЕДОТВРАТИТЬ В ПРИДНЕСТРОВЬЕ ГУМАНИТАРНУЮ КАТАСТРОФУ 

Принятие соответствующего Постановления Верховного Принятие соответствующего Постановления Верховного 
Совета ПМР обусловлено продолжающимся энергетическим Совета ПМР обусловлено продолжающимся энергетическим 
и надвигающимся гуманитарным кризисами, вызванными и надвигающимся гуманитарным кризисами, вызванными 
прекращением поставок российского газа в республику. прекращением поставок российского газа в республику. 

Далее полный текст заявления. Далее полный текст заявления. 

«Верховный Совет Приднестровской Молдавской «Верховный Совет Приднестровской Молдавской 
Республики заявляет о чрезвычайной ситуации, сло-Республики заявляет о чрезвычайной ситуации, сло-
жившейся в Приднестровье после прекращения по-жившейся в Приднестровье после прекращения по-
ставок российского природного газа транзитом через ставок российского природного газа транзитом через 
территорию Украины.территорию Украины.

С 1 января 2025 года в республике полностью пре-С 1 января 2025 года в республике полностью пре-
кращена подача тепла и горячей воды населению кращена подача тепла и горячей воды населению 
и организациям: отключены сотни школ и детских и организациям: отключены сотни школ и детских 
садов, более полутора тысяч многоквартирных жи-садов, более полутора тысяч многоквартирных жи-
лых домов. Остатки природного газа, накопленные лых домов. Остатки природного газа, накопленные 
Приднестровьем, используются исключительно для Приднестровьем, используются исключительно для 
отопления объектов здравоохранения и социальной отопления объектов здравоохранения и социальной 
защиты, а также приготовления пищи в многоквар-защиты, а также приготовления пищи в многоквар-
тирных зданиях.тирных зданиях.

Приднестровье испытывает дефицит электро-Приднестровье испытывает дефицит электро-
энергии без возможности его покрытия. Бытовое по-энергии без возможности его покрытия. Бытовое по-
требление в условиях зимнего периода и отсутствия требление в условиях зимнего периода и отсутствия 
отопления возросло в несколько раз, превысив мак-отопления возросло в несколько раз, превысив мак-
симальную генерацию. Данный дисбаланс привел симальную генерацию. Данный дисбаланс привел 

к необходимости длительных веерных отключений к необходимости длительных веерных отключений 
электроэнергии. электроэнергии. 

Из-за пожаров и отравления угарным газом при Из-за пожаров и отравления угарным газом при 
использовании альтернативных методов отопления использовании альтернативных методов отопления 
гибнут люди, растет заболеваемость, в том числе из-гибнут люди, растет заболеваемость, в том числе из-
за переохлаждения, увеличивается число пациентов, за переохлаждения, увеличивается число пациентов, 
размещенных в стационаре, включая детей.размещенных в стационаре, включая детей.

Остановлена работа практически всех предприятий Остановлена работа практически всех предприятий 
Приднестровской Молдавской Республики, что по-Приднестровской Молдавской Республики, что по-
влекло за собой утрату десятков тысяч рабочих мест. влекло за собой утрату десятков тысяч рабочих мест. 
Обрушение экономики республики обернется резким Обрушение экономики республики обернется резким 
усугублением дефицита бюджета и невозможностью усугублением дефицита бюджета и невозможностью 
исполнения социальных обязательств.исполнения социальных обязательств.

С учетом текущего уровня потребления Приднестро-С учетом текущего уровня потребления Приднестро-
вью остатков газа хватит до конца января, а угля для вью остатков газа хватит до конца января, а угля для 
генерации электроэнергии – примерно на 40 дней.генерации электроэнергии – примерно на 40 дней.

Сложившаяся ситуация имеет тенденцию к крити-Сложившаяся ситуация имеет тенденцию к крити-
ческому ухудшению и перерастанию в техногенную, ческому ухудшению и перерастанию в техногенную, 
экономическую и гуманитарную катастрофу. Тепло-экономическую и гуманитарную катастрофу. Тепло-
вые и энергетические сети Приднестровья испыты-вые и энергетические сети Приднестровья испыты-
вают колоссальные нагрузки, что привело к много-вают колоссальные нагрузки, что привело к много-
численным авариям, последствия которых ощутили численным авариям, последствия которых ощутили 
свыше сотни тысяч абонентов. Продолжение кризиса свыше сотни тысяч абонентов. Продолжение кризиса 
приведет к разрушению газовой и коммунальной приведет к разрушению газовой и коммунальной 
инфраструктуры Приднестровья с невозможностью инфраструктуры Приднестровья с невозможностью 
ее восстановления и утратой целых сфер народного ее восстановления и утратой целых сфер народного 
хозяйства и жизнеобеспечения государства.хозяйства и жизнеобеспечения государства.

В условиях разворачивающегося энергетического и В условиях разворачивающегося энергетического и 
гуманитарного кризиса в Приднестровской Молдав-гуманитарного кризиса в Приднестровской Молдав-
ской Республике Верховный Совет Приднестровской ской Республике Верховный Совет Приднестровской 

Молдавской Республики выражает решительную Молдавской Республики выражает решительную 
поддержку действиям Президента Приднестровской поддержку действиям Президента Приднестровской 
Молдавской Республики, Оперативного штаба, Совета Молдавской Республики, Оперативного штаба, Совета 
безопасности, уполномоченных государственных и безопасности, уполномоченных государственных и 
местных органов власти по управлению кризисом, местных органов власти по управлению кризисом, 
минимизации негативных последствий дефицита минимизации негативных последствий дефицита 
энергоресурсов и диалогу со всеми вовлеченными энергоресурсов и диалогу со всеми вовлеченными 
государствами.государствами.

Верховный Совет Приднестровской Молдавской Верховный Совет Приднестровской Молдавской 
Республики призывает международное сообщество, Республики призывает международное сообщество, 
включая непосредственных участников механизма включая непосредственных участников механизма 
поставки газа, приложить практические усилия для поставки газа, приложить практические усилия для 
скорейшего возобновления газоснабжения Придне-скорейшего возобновления газоснабжения Придне-
стровья во избежание масштабной гуманитарной стровья во избежание масштабной гуманитарной 
катастрофы».катастрофы».

В январе 2025 года заявления в адрес руководства Молдовы В январе 2025 года заявления в адрес руководства Молдовы 
в связи с энергетическим и надвигающимся гуманитарным в связи с энергетическим и надвигающимся гуманитарным 
кризисами в Приднестровье приняли председатели Советов кризисами в Приднестровье приняли председатели Советов 
народных депутатов городов и районов ПМР, Уполномочен-народных депутатов городов и районов ПМР, Уполномочен-
ный по правам человека в ПМР, международная группа право-ный по правам человека в ПМР, международная группа право-
защитников и общественные организации Приднестровья. защитников и общественные организации Приднестровья. 

Чтобы посмотреть заявления, нужно сканировать QR-коды. Чтобы посмотреть заявления, нужно сканировать QR-коды. 

10 января Верховный Совет выступил с заявлением 10 января Верховный Совет выступил с заявлением 
о необходимости принятия неотложных мер для о необходимости принятия неотложных мер для 
предотвращения гуманитарной катастрофы в предотвращения гуманитарной катастрофы в 
Приднестровье. Приднестровье. 

Режим ЧП в экономике в Приднестровье был введен с 11 декабря 2024 года Режим ЧП в экономике в Приднестровье был введен с 11 декабря 2024 года 
на основании Указа главы государства и Постановления парламента о его ут-на основании Указа главы государства и Постановления парламента о его ут-
верждении. Тогда отмечалось – в связи с возможным прекращением поставок верждении. Тогда отмечалось – в связи с возможным прекращением поставок 
газа в Приднестровье.газа в Приднестровье.

С 1 января поставки газа в Приднестровье прекращены, Украина прекратила С 1 января поставки газа в Приднестровье прекращены, Украина прекратила 
транзит российского газа вечером 31 декабря. С 1 января от газоснабжения транзит российского газа вечером 31 декабря. С 1 января от газоснабжения 
отключены сотни сел, поселков и домов в частном секторе городов, без отоп- отключены сотни сел, поселков и домов в частном секторе городов, без отоп- 
ления – 1,5 тысячи многоэтажных домов, школы, детские сады, поликлиники. ления – 1,5 тысячи многоэтажных домов, школы, детские сады, поликлиники. 
Меры, принятые до прекращения поставок газа в республику, по созданию Меры, принятые до прекращения поставок газа в республику, по созданию 
резерва в 13 миллионов кубов газа в течение января позволили снабжать им резерва в 13 миллионов кубов газа в течение января позволили снабжать им 
ряд соцучреждений и иных объектов жизнеобеспечения общества, а также ряд соцучреждений и иных объектов жизнеобеспечения общества, а также 
жилые многоэтажные дома для приготовления пищи. Государство принимало жилые многоэтажные дома для приготовления пищи. Государство принимало 
меры для минимизации негативных последствий, в том числе по стабилизации меры для минимизации негативных последствий, в том числе по стабилизации 
энергосистемы в условиях возросшего потребления электроэнергии придне-энергосистемы в условиях возросшего потребления электроэнергии придне-
стровцами.стровцами.

«Важно понимать, что все органы власти и управления работают над тем, «Важно понимать, что все органы власти и управления работают над тем, 
чтобы энергетика не остановилась, чтобы генерация электроэнергии не остано-чтобы энергетика не остановилась, чтобы генерация электроэнергии не остано-
вилась. Это работа не только на внутреннем периметре, это и работа по внеш-вилась. Это работа не только на внутреннем периметре, это и работа по внеш-
нему периметру. Написаны необходимые письма по адресам в государствах, нему периметру. Написаны необходимые письма по адресам в государствах, 
которые могут повлиять на решение проблемы. Но мы должны понимать, что которые могут повлиять на решение проблемы. Но мы должны понимать, что 
решения не принимаются быстро. Более того, даже после принятия решения решения не принимаются быстро. Более того, даже после принятия решения 
необходимо время для его технического исполнения. И весь этот период необходимо время для его технического исполнения. И весь этот период 
времени мы должны выдержать и пережить этот энергетический кризис», - времени мы должны выдержать и пережить этот энергетический кризис», - 
отметил в комментарии журналистам Председатель Верховного Совета ПМР отметил в комментарии журналистам Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

В связи с сохраняющейся чрезвычайной ситуацией экономического характера, В связи с сохраняющейся чрезвычайной ситуацией экономического характера, 
вызванной прекращением поставок природного газа в Приднестровье, режим вызванной прекращением поставок природного газа в Приднестровье, режим 
ЧП в экономике продолжит действовать в республике до 8 февраля 2025 года.  ЧП в экономике продолжит действовать в республике до 8 февраля 2025 года.  

«Сегодня большая проблема в том, что кроме того, что страдает население от «Сегодня большая проблема в том, что кроме того, что страдает население от 
холода, от отсутствия газа, от веерных отключений электроэнергии, государство холода, от отсутствия газа, от веерных отключений электроэнергии, государство 
страдает и от отсутствия возможности работы наших предприятий. Это может страдает и от отсутствия возможности работы наших предприятий. Это может 
привести к еще более сложной ситуации. Над всеми возникающими вопросами привести к еще более сложной ситуации. Над всеми возникающими вопросами 
работают и Оперштаб, и Совет безопасности (в которые входят и депутаты ВС работают и Оперштаб, и Совет безопасности (в которые входят и депутаты ВС 
ПМР – прим.ред.). В связи с этим продление режима ЧЭП – это осознанный шаг, ПМР – прим.ред.). В связи с этим продление режима ЧЭП – это осознанный шаг, 
необходимый в данных условиях», - сказал Александр Коршунов.необходимый в данных условиях», - сказал Александр Коршунов.

«Мы искренне надеемся, что в течение этого времени будет найдено и по-«Мы искренне надеемся, что в течение этого времени будет найдено и по-
литическое решение, будет найдено и техническое решение для того, чтобы литическое решение, будет найдено и техническое решение для того, чтобы 
этот кризис мы преодолели», - отметил глава парламентского Комитета по этот кризис мы преодолели», - отметил глава парламентского Комитета по 
экономической политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.экономической политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

Напомним, с 1 января вступил в силу новый закон (принят Верховным Со-Напомним, с 1 января вступил в силу новый закон (принят Верховным Со-
ветом ПМР 26 декабря 2024 года), который определяет государственные ме-ветом ПМР 26 декабря 2024 года), который определяет государственные ме-
ры по минимизации негативных последствий из-за возможного прекращения ры по минимизации негативных последствий из-за возможного прекращения 
поставок газа в Приднестровье. Все указанные в нем меры поддержки граждан поставок газа в Приднестровье. Все указанные в нем меры поддержки граждан 
и предприятий будут действовать в период действия режима чрезвычайного и предприятий будут действовать в период действия режима чрезвычайного 
экономического положения.экономического положения.

Скандируя «Молдова – пропусти газ!» и держа Скандируя «Молдова – пропусти газ!» и держа 
в руках плакаты с лозунгами «Нет геноциду при-в руках плакаты с лозунгами «Нет геноциду при-
днестровского народа», «Серебрян, хватит лгать!» днестровского народа», «Серебрян, хватит лгать!» 
и «Приднестровье – независимое государство», и «Приднестровье – независимое государство», 
люди открыто возмущались затягиванием решения люди открыто возмущались затягиванием решения 
по поставкам российского газа в нашу республику.по поставкам российского газа в нашу республику.

«Это геноцид, а не кризис!»«Это геноцид, а не кризис!»
Выступающие на митинге не скрывали эмоций, Выступающие на митинге не скрывали эмоций, 

подчеркивая, что ситуация с энергоснабжением подчеркивая, что ситуация с энергоснабжением 
зашла слишком далеко и имеет катастрофические зашла слишком далеко и имеет катастрофические 
последствия для приднестровцев.последствия для приднестровцев.

«Сегодня вынужденная акция состоит в том, что «Сегодня вынужденная акция состоит в том, что 
страдают и уже гибнут люди. Это настоящий гено-страдают и уже гибнут люди. Это настоящий гено-
цид жителей Приднестровья. Дети болеют, школы цид жителей Приднестровья. Дети болеют, школы 
закрыты. Что будет дальше?» — сказал один из закрыты. Что будет дальше?» — сказал один из 
протестующих в Бендерах.протестующих в Бендерах.

Митингующие говорили не только о физическом Митингующие говорили не только о физическом 
холоде в домах, но и о социальной изоляции, с кото-холоде в домах, но и о социальной изоляции, с кото-
рой сталкивается Приднестровье. Республика фак-рой сталкивается Приднестровье. Республика фак-
тически оказалась в блокаде: экономические связи с тически оказалась в блокаде: экономические связи с 
соседними странами разрушаются, предпринимате-соседними странами разрушаются, предпринимате-
ли и предприятия сталкиваются с таможенными про-ли и предприятия сталкиваются с таможенными про-
волочками при экспорте и импорте товаров и сырья.  волочками при экспорте и импорте товаров и сырья.  
Протестующие призвали руководство Молдовы Протестующие призвали руководство Молдовы 
прекратить блокаду и обеспечить газовые поставки прекратить блокаду и обеспечить газовые поставки 
в Приднестровье, чтобы избежать гуманитарного в Приднестровье, чтобы избежать гуманитарного 
кризиса.кризиса.

«Мы представляем интересы пожилых «Мы представляем интересы пожилых 
людей»людей»

На митинге выступил председатель Бендерской На митинге выступил председатель Бендерской 
ассоциации жертв политических репрессий Михаил ассоциации жертв политических репрессий Михаил 
Таскарь:Таскарь:

«Большинство наших членов – пожилые люди. «Большинство наших членов – пожилые люди. 
Самому старшему – 96 лет, младшим – по 60–70 лет. Самому старшему – 96 лет, младшим – по 60–70 лет. 
Все они нуждаются в помощи, и сегодня ситуация Все они нуждаются в помощи, и сегодня ситуация 
крайне критическая. Люди мерзнут, сидят без света, крайне критическая. Люди мерзнут, сидят без света, 
многие болеют. Мы вместе с волонтерами помогаем многие болеют. Мы вместе с волонтерами помогаем 
им, как можем. Хорошо, что зима пока не такая им, как можем. Хорошо, что зима пока не такая 
суровая. Мы пришли сюда, чтобы привлечь внима-суровая. Мы пришли сюда, чтобы привлечь внима-
ние. Мы против того, чтобы репрессии повторялись ние. Мы против того, чтобы репрессии повторялись 
в наше время. Это действительно политические в наше время. Это действительно политические 
репрессии. Люди переживают те же трудности, что репрессии. Люди переживают те же трудности, что 
в годы Великой Отечественной войны. Мы просим в годы Великой Отечественной войны. Мы просим 
всех участников переговорного процесса включить всех участников переговорного процесса включить 

здравый смысл и не мучить наших пожилых людей здравый смысл и не мучить наших пожилых людей 
да и всех жителей Приднестровья». да и всех жителей Приднестровья». 

«Ключ от трубы – в руках Молдовы»«Ключ от трубы – в руках Молдовы»
Свое мнение выразил и Вячеслав Назаров, один Свое мнение выразил и Вячеслав Назаров, один 

из участников митинга, депутат Бендерского город-из участников митинга, депутат Бендерского город-
ского Совета народных депутатов.ского Совета народных депутатов.

«Граждане Приднестровья хотят высказать свою «Граждане Приднестровья хотят высказать свою 
точку зрения на происходящее. Мы хотим достучать-точку зрения на происходящее. Мы хотим достучать-
ся до правительства Молдовы, если это возможно, ся до правительства Молдовы, если это возможно, 
чтобы они услышали народ Приднестровья. Сегодня чтобы они услышали народ Приднестровья. Сегодня 
именно от воли молдавского руководства зависит именно от воли молдавского руководства зависит 
решение проблемы гуманитарного характера. Речь решение проблемы гуманитарного характера. Речь 
идет о поставках газа в Приднестровье. Это как идет о поставках газа в Приднестровье. Это как 
раз тот случай, когда весь народ Приднестровья, раз тот случай, когда весь народ Приднестровья, 
включая граждан и руководство, всеми возможными включая граждан и руководство, всеми возможными 
способами пытается заявить свою позицию и до-способами пытается заявить свою позицию и до-
стучаться до руководства Молдовы. Это уже даже стучаться до руководства Молдовы. Это уже даже 
не просьба, а требование. Мы требуем соблюдения не просьба, а требование. Мы требуем соблюдения 
обязательств и слов, которые были даны госпожой обязательств и слов, которые были даны госпожой 
Санду. Она ведь сама говорила, что не будет пре-Санду. Она ведь сама говорила, что не будет пре-
пятствовать поставкам газа в Приднестровье. Но по пятствовать поставкам газа в Приднестровье. Но по 
факту ключ от газовой трубы – в ее руках, и свои факту ключ от газовой трубы – в ее руках, и свои 
обещания она выполнять не собирается», – под-обещания она выполнять не собирается», – под-
черкнул депутат Вячеслав Назаров.черкнул депутат Вячеслав Назаров.

«Наши родители, наши старики должны быть в «Наши родители, наши старики должны быть в 
тепле. Мы обращаемся к правительству Молдовы: тепле. Мы обращаемся к правительству Молдовы: 
пожалуйста, повернитесь к народу. Вы же избран-пожалуйста, повернитесь к народу. Вы же избран-
ники народа, и мы тоже народ. Дайте газ, свет и ники народа, и мы тоже народ. Дайте газ, свет и 
тепло Приднестровью!» – с просьбой к молдавским тепло Приднестровью!» – с просьбой к молдавским 
властям выступила одна из участниц митинга.властям выступила одна из участниц митинга.

Протесты охватили не только Бендеры, но и дру-Протесты охватили не только Бендеры, но и дру-
гие города республики – Дубоссары и Рыбницу. Во гие города республики – Дубоссары и Рыбницу. Во 
всех точках, расположенных на границе с Молдовой, всех точках, расположенных на границе с Молдовой, 
жители собрались, чтобы отстоять право на до-жители собрались, чтобы отстоять право на до-
стойную жизнь, на доступ к энергоресурсам – газу, стойную жизнь, на доступ к энергоресурсам – газу, 
теплу и электричеству.теплу и электричеству.

ЧП В ЭКОНОМИКЕ ПРОДЛЕНО ДО 8 ФЕВРАЛЯ
С 10 января в течение еще 30 суток Приднестровье продолжает С 10 января в течение еще 30 суток Приднестровье продолжает 
жить в условиях режима чрезвычайного экономического положения. жить в условиях режима чрезвычайного экономического положения. 
Верховный Совет ПМР 10 января на 2-м Чрезвычайном заседании Верховный Совет ПМР 10 января на 2-м Чрезвычайном заседании 
осенней сессии утвердил Указ Президента и принял соответствую- осенней сессии утвердил Указ Президента и принял соответствую- 
щее Постановление.щее Постановление.

«МОЛДОВА, ПРОПУСТИ ГАЗ!»: ЖИТЕЛИ ПРИДНЕСТРОВЬЯ 
ВЫШЛИ НА МИТИНГИ ПРОТЕСТА

24 января на границе Приднестровья и Мол-24 января на границе Приднестровья и Мол-
довы, на выезде из города Бендеры в сто-довы, на выезде из города Бендеры в сто-
рону Кишинева, собрались сотни горожан рону Кишинева, собрались сотни горожан 
и жителей близлежащих сел. и жителей близлежащих сел. 
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- - 1 – 2 января: поставки российского 1 – 2 января: поставки российского 
газа в Приднестровье полностью пре-газа в Приднестровье полностью пре-
кращены. кращены. 

Без отопления остались больше 1,5 тысяч Без отопления остались больше 1,5 тысяч 
многоэтажных жилых домов, 131 школа, многоэтажных жилых домов, 131 школа, 
147 детских садов и 130 административных 147 детских садов и 130 административных 
зданий. Десятки тысяч частных домов оста-зданий. Десятки тысяч частных домов оста-
лись не только без возможности отапливать лись не только без возможности отапливать 
дома с помощью газа, но и без возможности дома с помощью газа, но и без возможности 
готовить еду.готовить еду.

В декабре Приднестровье накопило в тру-В декабре Приднестровье накопило в тру-
бах 13 млн кубометров газа, он нужен для бах 13 млн кубометров газа, он нужен для 
поддержания работоспособности газовой поддержания работоспособности газовой 
системы. Этот газ подают в многоэтажки для системы. Этот газ подают в многоэтажки для 
приготовления еды. приготовления еды. 

Все промышленные предприятия При-Все промышленные предприятия При-
днестровья остановили свою деятель-днестровья остановили свою деятель-
ность из-за нехватки энергоресурсов, ра-ность из-за нехватки энергоресурсов, ра-
боту продолжили некоторые предприятия, боту продолжили некоторые предприятия, 
которые производят продукты питания.  которые производят продукты питания.  

3 – 8 января3 – 8 января
В Приднестровье начались веерные отклю-В Приднестровье начались веерные отклю-

чения электроэнергии. Ежедневно расходует-чения электроэнергии. Ежедневно расходует-
ся 270 тысяч кубометров накопленного газа, ся 270 тысяч кубометров накопленного газа, 
его должно хватить до 1 февраля. его должно хватить до 1 февраля. 

Из обращения Президента ПМР  Из обращения Президента ПМР  
В.Н. Красносельского 8 января: В.Н. Красносельского 8 января: 

- Россия поставляла газ в Приднестровье - Россия поставляла газ в Приднестровье 
как гуманитарную помощь, поддерживая как гуманитарную помощь, поддерживая 
людей в условиях экономического давления людей в условиях экономического давления 
Молдовы. Газовый счет позволял все эти го-Молдовы. Газовый счет позволял все эти го-
ды платить зарплаты, пенсии и социальные ды платить зарплаты, пенсии и социальные 
выплаты. Приднестровье благодарно России.выплаты. Приднестровье благодарно России.

- Молдова получала дешевую электроэнер-- Молдова получала дешевую электроэнер-
гию из Приднестровья благодаря российскому гию из Приднестровья благодаря российскому 
газу. При этом жители Молдовы платили за газу. При этом жители Молдовы платили за 
нее втридорога.нее втридорога.

- Если Молдова хочет помочь, пусть раз-- Если Молдова хочет помочь, пусть раз-
блокирует банковские счета приднестровских блокирует банковские счета приднестровских 
предприятий. Власти Молдовы не предложили предприятий. Власти Молдовы не предложили 
конкретной помощи Приднестровью. Со сто-конкретной помощи Приднестровью. Со сто-
роны Кишинева звучат только голословные роны Кишинева звучат только голословные 
заявления и обвинения.заявления и обвинения.

- Вместо того, чтобы считать, сколько Рос-- Вместо того, чтобы считать, сколько Рос-
сия поставила газа Приднестровью в рамках сия поставила газа Приднестровью в рамках 
гуманитарной помощи, Молдове следовало гуманитарной помощи, Молдове следовало 
бы разобраться со своими газовыми долгами.бы разобраться со своими газовыми долгами.

- Из-за позиции властей Молдовы в При-- Из-за позиции властей Молдовы в При-
днестровье набирает обороты гуманитарная днестровье набирает обороты гуманитарная 
катастрофа. Правительство пытается сдер-катастрофа. Правительство пытается сдер-
жать ее и не допустить ухудшения ситуации.жать ее и не допустить ухудшения ситуации.

- Приднестровье не удастся поставить на - Приднестровье не удастся поставить на 
колени.колени.

9 - 12 января 9 - 12 января 
- «Электромаш», «Одема» и «Интерцентр - «Электромаш», «Одема» и «Интерцентр 

Люкс» перешли на работу в ночные смены. Люкс» перешли на работу в ночные смены. 
- Президент ПМР Вадим Красносельский - Президент ПМР Вадим Красносельский 

встретился с Действующим Председателем встретился с Действующим Председателем 
ОБСЕ Элиной Валтонен. Европейский дипло-ОБСЕ Элиной Валтонен. Европейский дипло-
мат заверила, что Молдова не будет мешать мат заверила, что Молдова не будет мешать 
поставкам российского газа в Приднестровье, поставкам российского газа в Приднестровье, 
если они возобновятся.если они возобновятся.

- Верховный Совет утвердил Указ Президен-- Верховный Совет утвердил Указ Президен-
та о продлении чрезвычайного экономическо-та о продлении чрезвычайного экономическо-
го положения в Приднестровье до 8 февраля. го положения в Приднестровье до 8 февраля. 

- Верховный Совет ПМР принял специальное - Верховный Совет ПМР принял специальное 
заявление, в котором призвал международное заявление, в котором призвал международное 
сообщество, включая те страны, которые сообщество, включая те страны, которые 
задействованы в поставках газа, приложить задействованы в поставках газа, приложить 
усилия для того, чтобы как можно быстрее усилия для того, чтобы как можно быстрее 
возобновить газоснабжение Приднестровья. возобновить газоснабжение Приднестровья. 

- Из-за энергокризиса в простой ушли Мол-- Из-за энергокризиса в простой ушли Мол-
давский металлургический завод и Рыбницкий давский металлургический завод и Рыбницкий 
цементный комбинат. цементный комбинат. 

- Неправильное использование обогре-- Неправильное использование обогре-
вательного оборудования привело к учас- вательного оборудования привело к учас- 
тившимся пожарам и случаям отравления тившимся пожарам и случаям отравления 
угарным газом. Из 16 отравившихся трое угарным газом. Из 16 отравившихся трое 
человек скончались. человек скончались. 

13 - 15 января13 - 15 января
- Приднестровский экспорт в январе сокра-- Приднестровский экспорт в январе сокра-

тился на 60%. Самое большое снижение – в тился на 60%. Самое большое снижение – в 
металлургии, машиностроении, цементной металлургии, машиностроении, цементной 
промышленности. Причина – остановка про-промышленности. Причина – остановка про-
изводства из-за энергокризиса.изводства из-за энергокризиса.

- Президент ПМР Вадим Красносельский - Президент ПМР Вадим Красносельский 
вернулся из Москвы, где на уровне Мини-вернулся из Москвы, где на уровне Мини-
стерства энергетики РФ шли переговоры о стерства энергетики РФ шли переговоры о 
возобновлении поставок голубого топлива, возобновлении поставок голубого топлива, 
и провел брифинг для СМИ.и провел брифинг для СМИ.

По словам главы государства, газоснаб-По словам главы государства, газоснаб-

жение для нужд приднестровцев и функ-жение для нужд приднестровцев и функ-
ционирования экономики республики будет ционирования экономики республики будет 
восстановлено в скором времени в формате восстановлено в скором времени в формате 
оказания гуманитарно-технической помощи. оказания гуманитарно-технической помощи. 
Коммунальные службы к этому готовы.Коммунальные службы к этому готовы.

- Помощник Президента России Николай - Помощник Президента России Николай 
Патрушев посоветовал Кишиневу не искать Патрушев посоветовал Кишиневу не искать 
врагов, а признать ошибки и начать исправ-врагов, а признать ошибки и начать исправ-
лять ситуацию.лять ситуацию.

- Репортажи об энергокризисе в Придне-- Репортажи об энергокризисе в Придне-
стровье показывают федеральные телека-стровье показывают федеральные телека-
налы России. налы России. 

16 – 18 января16 – 18 января
- Молдова сорвала встречу политпредста-- Молдова сорвала встречу политпредста-

вителей ПМР и РМ, которую Миссия ОБСЕ вителей ПМР и РМ, которую Миссия ОБСЕ 
предлагала организовать в Бендерах. Должны предлагала организовать в Бендерах. Должны 
были обсуждаться меры преодоления энерго-были обсуждаться меры преодоления энерго-
кризиса и гуманитарной поддержки.кризиса и гуманитарной поддержки.

- Майя Санду не сдержала свое слово: - Майя Санду не сдержала свое слово: 
Молдова блокирует поставки российского Молдова блокирует поставки российского 
гуманитарного газа в Приднестровье. Пре-гуманитарного газа в Приднестровье. Пре-
зидент ПМР Вадим Красносельский 17 января зидент ПМР Вадим Красносельский 17 января 
дважды обращался к главе РМ, призывая ее дважды обращался к главе РМ, призывая ее 
выполнить обещание, которое она дала пуб- выполнить обещание, которое она дала пуб- 
лично на брифинге 14 января.лично на брифинге 14 января.

- Приднестровье посетил посол России в РМ - Приднестровье посетил посол России в РМ 
Олег Озеров. Помимо встречи с Президентом Олег Озеров. Помимо встречи с Президентом 
ПМР, он поехал на Молдавскую ГРЭС и по-ПМР, он поехал на Молдавскую ГРЭС и по-
общался с соотечественниками и журналис- общался с соотечественниками и журналис- 
тами в Приднестровском госуниверситете. тами в Приднестровском госуниверситете. 
По словам дипломата, нынешний кризис в По словам дипломата, нынешний кризис в 
Приднестровье – гуманитарный, ситуацию Приднестровье – гуманитарный, ситуацию 
разрешить нужно как можно скорее. разрешить нужно как можно скорее. 

- МИД Приднестровья сообщит всем участ-- МИД Приднестровья сообщит всем участ-
никам переговорного формата «5+2» о том, никам переговорного формата «5+2» о том, 
что Кишинев блокирует газ.что Кишинев блокирует газ.

- Спасатели ГУпЧС продолжают выезжать, - Спасатели ГУпЧС продолжают выезжать, 
чтобы помочь людям заготовить дрова. Как чтобы помочь людям заготовить дрова. Как 
электроэнергетики и тепловики, они сейчас электроэнергетики и тепловики, они сейчас 
на переднем крае. Помогают людям и волон-на переднем крае. Помогают людям и волон-
теры: штаб «Мы рядом», движение «Наслед-теры: штаб «Мы рядом», движение «Наслед-
ники Победы» и «Волонтеры Приднестровья». ники Победы» и «Волонтеры Приднестровья». 

19 – 20 января19 – 20 января
- Молдова попросит западные страны по-- Молдова попросит западные страны по-

мочь Приднестровью с энергокризисом, но мочь Приднестровью с энергокризисом, но 
есть условие – вывод российских миротвор-есть условие – вывод российских миротвор-
цев. Об этом сказала 19 января президент цев. Об этом сказала 19 января президент 
РМ Майя Санду в первом выпуске своего РМ Майя Санду в первом выпуске своего 
видеоподкаста.видеоподкаста.

- Президент ПМР Вадим Красносельский - Президент ПМР Вадим Красносельский 
снова обратился к руководству Молдовы снова обратился к руководству Молдовы 
через свой телеграм-канал с призывом во-через свой телеграм-канал с призывом во-
зобновить поставки голубого топлива в При-зобновить поставки голубого топлива в При-
днестровье.днестровье.

«Приднестровье согласно и приветствует «Приднестровье согласно и приветствует 
желание поставки газа со стороны компании желание поставки газа со стороны компании 
«Молдовагаз». Оплату гарантируем. Пожа-«Молдовагаз». Оплату гарантируем. Пожа-
луйста, исполняйте свои обещания», - сказал луйста, исполняйте свои обещания», - сказал 
глава государства.глава государства.

- Президент ПМР также опубликовал пись-- Президент ПМР также опубликовал пись-
мо, направленное «Тираспольтрансгазом» мо, направленное «Тираспольтрансгазом» 
18 января в адрес «Молдовагаза». В нем 18 января в адрес «Молдовагаза». В нем 
компанию просят в кратчайшие сроки обо-компанию просят в кратчайшие сроки обо-
значить механизм заключения сделки и по-значить механизм заключения сделки и по-
рядок действий.рядок действий.

- 20 января в школах началась третья - 20 января в школах началась третья 
четверть. В условиях веерных отключений четверть. В условиях веерных отключений 
электроэнергии занятия проводятся в асин-электроэнергии занятия проводятся в асин-
хронном дистанционном формате.хронном дистанционном формате.

- Неправильная эксплуатация печей, элект-- Неправильная эксплуатация печей, элект-
роприборов и старая электропроводка стали роприборов и старая электропроводка стали 
причинами уже 47 пожаров с начала года. причинами уже 47 пожаров с начала года. 
А угарным газом от газового оборудования А угарным газом от газового оборудования 
отравились 17 человек, двое из них погибли.отравились 17 человек, двое из них погибли.

21 января21 января
- С «Молдовагазом» начата работа, и специа- - С «Молдовагазом» начата работа, и специа- 

листы начали изучение алгоритмов поставок листы начали изучение алгоритмов поставок 
газа в ПМР. газа в ПМР. 

- Президент ПМР Вадим Красносельский - Президент ПМР Вадим Красносельский 
провел видеоконференцию с зарубежными провел видеоконференцию с зарубежными 
дипломатами – ОБСЕ, Евросоюза и 7 стран. дипломатами – ОБСЕ, Евросоюза и 7 стран. 
Президент рассказал, что к энергокризису Президент рассказал, что к энергокризису 
привело отсутствие диалога между Тирас- привело отсутствие диалога между Тирас- 
полем и Кишиневом, и попросил помочь с полем и Кишиневом, и попросил помочь с 
тем, чтобы поставки газа в Приднестровье тем, чтобы поставки газа в Приднестровье 
начались.начались.

- В соцсетях активно расходится хештег - В соцсетях активно расходится хештег 
#теперьвыполняйтеобещания. Так придне-#теперьвыполняйтеобещания. Так придне-
стровцы призывают главу РМ Майю Санду вы-стровцы призывают главу РМ Майю Санду вы-
полнить то обещание пропустить газ, которое полнить то обещание пропустить газ, которое 
она дала еще 14 января.она дала еще 14 января.

22 января22 января
- К властям РМ обратились городские и рай-- К властям РМ обратились городские и рай-

онные советы, а также Уполномоченный по онные советы, а также Уполномоченный по 
правам человека в ПМР Вячеслав Косинский с правам человека в ПМР Вячеслав Косинский с 
требованием пропустить в Приднестровье газ.требованием пропустить в Приднестровье газ.

- С призывом к мировому сообществу - С призывом к мировому сообществу 
предотвратить гуманитарную катастрофу в предотвратить гуманитарную катастрофу в 
Приднестровье обратились Международный Приднестровье обратились Международный 
совет российских соотечественников и Ассо-совет российских соотечественников и Ассо-

циация русскоязычных адвокатов.циация русскоязычных адвокатов.
- Добровольцы из движения «Наследники - Добровольцы из движения «Наследники 

Победы» помогают одиноким пенсионерам Победы» помогают одиноким пенсионерам 
распилить и наколоть дрова.распилить и наколоть дрова.

- Молдова не пропускает газ, так как хочет - Молдова не пропускает газ, так как хочет 
задушить приднестровскую экономику, счи-задушить приднестровскую экономику, счи-
тают депутаты Верховного Совета Андрей тают депутаты Верховного Совета Андрей 
Сафонов и Вадим Кравчук. Сафонов и Вадим Кравчук. 

23 января 23 января 
- Президент ПМР Вадим Красносельский - Президент ПМР Вадим Красносельский 

обратился к президенту РМ Майе Санду че-обратился к президенту РМ Майе Санду че-
рез СМИ, заявив, что Молдова препятствует рез СМИ, заявив, что Молдова препятствует 
поставкам газа в Приднестровье. Вадим поставкам газа в Приднестровье. Вадим 
Красносельский рекомендовал властям Мол-Красносельский рекомендовал властям Мол-
довы одуматься и перестать заниматься довы одуматься и перестать заниматься 
спекуляциями.спекуляциями.

«По сути дела, газ должен был быть по-«По сути дела, газ должен был быть по-
ставлен в Приднестровье 20 числа. Макси-ставлен в Приднестровье 20 числа. Макси-
мум 21 числа. Но сегодня 23-е. В Молдове мум 21 числа. Но сегодня 23-е. В Молдове 
специально все делали для того, чтобы за-специально все делали для того, чтобы за-
тянуть ситуацию, чтобы этого не случилось, тянуть ситуацию, чтобы этого не случилось, 
специально затягивая гуманитарный кризис специально затягивая гуманитарный кризис 
в Приднестровье», - сказал Президент ПМР.в Приднестровье», - сказал Президент ПМР.

- По поручению главы государства МИД - По поручению главы государства МИД 
ПМР обратится в ООН, Красный Крест и к ПМР обратится в ООН, Красный Крест и к 
участникам формата «5+2» с заявлением о участникам формата «5+2» с заявлением о 
дискриминации приднестровцев.дискриминации приднестровцев.

- Более 30 приднестровских общественных - Более 30 приднестровских общественных 
объединений приняли заявление по энерго-объединений приняли заявление по энерго-
кризису. кризису. 

«Рассчитываем на благоразумие и ответ-«Рассчитываем на благоразумие и ответ-
ственность Кишинева, чтобы избежать еще ственность Кишинева, чтобы избежать еще 
большего ухудшения положения граждан», большего ухудшения положения граждан», 
- отмечают общественники.- отмечают общественники.

- Правозащитники России, Армении и Гру-- Правозащитники России, Армении и Гру-
зии, а также представители Азербайджана, зии, а также представители Азербайджана, 
Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана об-Казахстана, Кыргызстана и Узбекистана об-
ратились к Майе Санду с призывом выполнить ратились к Майе Санду с призывом выполнить 
обещание и пропустить в Приднестровье обещание и пропустить в Приднестровье 
природный газ.природный газ.

24 – 26 января24 – 26 января
- Приднестровцы в Бендерах, Дубоссарах - Приднестровцы в Бендерах, Дубоссарах 

и Рыбнице вышли на митинги, выражая не-и Рыбнице вышли на митинги, выражая не-
довольство попытками властей Молдовы довольство попытками властей Молдовы 
затянуть энергетический кризис в Придне-затянуть энергетический кризис в Придне-
стровье. Звучали лозунги: «Энергетический стровье. Звучали лозунги: «Энергетический 
кризис – геноцид приднестровского народа», кризис – геноцид приднестровского народа», 
«Молдова, пропусти газ!».«Молдова, пропусти газ!».

- По словам Президента ПМР, проблему - По словам Президента ПМР, проблему 
с энергокризисом нужно решить в ближай-с энергокризисом нужно решить в ближай-
шие дни. Вадим Красносельский обратился шие дни. Вадим Красносельский обратился 
к Генеральному секретарю ООН Антониу к Генеральному секретарю ООН Антониу 
Гутерришу, подчеркнув, что, не пропуская Гутерришу, подчеркнув, что, не пропуская 
газ, власти Молдовы нарушают важнейшие газ, власти Молдовы нарушают важнейшие 
человеческие права приднестровцев, в том человеческие права приднестровцев, в том 
числе право на жизнь.числе право на жизнь.

- Постпред России в ОБСЕ Александр Лука-- Постпред России в ОБСЕ Александр Лука-
шевич: ОБСЕ незамедлительно нужно обра-шевич: ОБСЕ незамедлительно нужно обра-
тить внимание на ситуацию в Приднестровье, тить внимание на ситуацию в Приднестровье, 
там еще можно не допустить гуманитарной там еще можно не допустить гуманитарной 
катастрофы, но времени уже почти нет.катастрофы, но времени уже почти нет.

- Положение вокруг Приднестровья про-- Положение вокруг Приднестровья про-
комментировал и министр иностранных дел комментировал и министр иностранных дел 
России Сергей Лавров. По его словам, Киши-России Сергей Лавров. По его словам, Киши-
нев открыто уклоняется от решения газовых нев открыто уклоняется от решения газовых 
проблем, которые сам же и создал.проблем, которые сам же и создал.

- Газа в трубах для Приднестровья оста-- Газа в трубах для Приднестровья оста-
лось максимум до конца января. Молдова лось максимум до конца января. Молдова 
устами вице-премьера Олега Серебряна тем устами вице-премьера Олега Серебряна тем 
временем продолжает казуистику, выдвинув временем продолжает казуистику, выдвинув 
требование, что в решении по поставкам газа требование, что в решении по поставкам газа 
российский фактор должен отсутствовать российский фактор должен отсутствовать 
полностью. полностью. 

27 января27 января  
- В рамках заседания Оперштаба по энер-- В рамках заседания Оперштаба по энер-

гокризису Президент ПМР Вадим Красносель-гокризису Президент ПМР Вадим Красносель-
ский обратился к приднестровцам и сделал ский обратился к приднестровцам и сделал 
ряд заявлений: ряд заявлений: 

- «Уважаемые приднестровцы! Я знаю, как - «Уважаемые приднестровцы! Я знаю, как 
вам сложно. Благодарю вас за терпение. Я вам сложно. Благодарю вас за терпение. Я 
знаю, что есть те, кто ругает власть. Мы при-знаю, что есть те, кто ругает власть. Мы при-
нимаем критику и делаем все возможное».нимаем критику и делаем все возможное».

- Если политики Молдовы снова не будут - Если политики Молдовы снова не будут 
мешать, газ может поступить в Приднестровье мешать, газ может поступить в Приднестровье 
к концу недели. Идут переговоры с «Молдо-к концу недели. Идут переговоры с «Молдо-
вагазом» и европейским поставщиком.вагазом» и европейским поставщиком.

- На «переделку станции» нужен год и 50 - На «переделку станции» нужен год и 50 
млн евро, и украинские специалисты пре-млн евро, и украинские специалисты пре-
красно об этом знают. Это ответ президенту красно об этом знают. Это ответ президенту 
Украины (Владимир Зеленский сказал, что Украины (Владимир Зеленский сказал, что 
Киев готов дать уголь для ГРЭС, а «если уголь Киев готов дать уголь для ГРЭС, а «если уголь 
не подходит», прислать своих специалистов,  не подходит», прислать своих специалистов,  
чтобы «быстро» переделать станцию). чтобы «быстро» переделать станцию). 

  29 января29 января
- «Молдовагаз» и «Тираспольтрансгаз» под-- «Молдовагаз» и «Тираспольтрансгаз» под-

писали контракт о займе 3 млн кубометров писали контракт о займе 3 млн кубометров 
газа для Приднестровья. объема хватит на 10 газа для Приднестровья. объема хватит на 10 
дней. Это нужно для того, чтобы поддержать дней. Это нужно для того, чтобы поддержать 
систему газоснабжения и предотвратить ее систему газоснабжения и предотвратить ее 
завоздушивание. Приднестровье должно бу-завоздушивание. Приднестровье должно бу-

дет вернуть газ до 1 марта этого года. дет вернуть газ до 1 марта этого года. 
- Приднестровье приветствует решение - Приднестровье приветствует решение 

ЕС выделить 30 миллионов евро на кратко-ЕС выделить 30 миллионов евро на кратко-
срочную помощь республике в условиях срочную помощь республике в условиях 
энергокризиса. энергокризиса. 

«Это нормально, и мы благодарны за это», - «Это нормально, и мы благодарны за это», - 
сказал Президент ПМР Вадим Красносельский.сказал Президент ПМР Вадим Красносельский.

- В то же время ситуация с европейским - В то же время ситуация с европейским 
грантом остается совершенно непонятной. грантом остается совершенно непонятной. 
Вечером 29 января состоялась встреча экс-Вечером 29 января состоялась встреча экс-
пертов по вопросам энергетики, которая пертов по вопросам энергетики, которая 
так и не прояснила ситуацию. Госсекретарь так и не прояснила ситуацию. Госсекретарь 
Минэнергетики Молдовы Константин Боросан Минэнергетики Молдовы Константин Боросан 
выдвинул условия использования помощи ЕС, выдвинул условия использования помощи ЕС, 
которые полностью противоречат заявлениям которые полностью противоречат заявлениям 
Еврокомиссии. Еврокомиссии. 

- Президент Вадим Красносельский обра-- Президент Вадим Красносельский обра-
тился напрямую к руководству ЕК с просьбой тился напрямую к руководству ЕК с просьбой 
внести ясность. внести ясность. 

«Счет идет уже даже не на дни, а на часы», «Счет идет уже даже не на дни, а на часы», 
- подчеркнул он.- подчеркнул он.

- - Президент ПМР рассказал о российской Президент ПМР рассказал о российской 
помощи в закупках газа: Россия дает на это помощи в закупках газа: Россия дает на это 
Приднестровью кредит, и за счет него голубое Приднестровью кредит, и за счет него голубое 
топливо будет приобретаться на европейских топливо будет приобретаться на европейских 
биржах. Доставит его «Молдовагаз». На-биржах. Доставит его «Молдовагаз». На-
чались юридические согласования по этой чались юридические согласования по этой 
сделке. сделке. 

30 января30 января
- Молдова намеренно затягивает  энергети-- Молдова намеренно затягивает  энергети-

ческий кризис и препятствует поставкам газа ческий кризис и препятствует поставкам газа 
в Приднестровье, сказал в эфире «России в Приднестровье, сказал в эфире «России 
24»  министр иностранных дел Приднестро-24»  министр иностранных дел Приднестро-
вья Виталий Игнатьев. Он напомнил, что вья Виталий Игнатьев. Он напомнил, что 
Европейская комиссия предложила выделить Европейская комиссия предложила выделить 
грант в размере 30 миллионов евро для по-грант в размере 30 миллионов евро для по-
ставок в Приднестровье европейского газа. ставок в Приднестровье европейского газа. 
Однако молдавская сторона замалчивает Однако молдавская сторона замалчивает 
информацию о количестве энергоресурсов и информацию о количестве энергоресурсов и 
считает нецелесообразным их поставлять, что считает нецелесообразным их поставлять, что 
нарушает изначальное предложение:нарушает изначальное предложение:

«Никаких альтернативных механизмов, «Никаких альтернативных механизмов, 
кроме предложения российской стороны, не кроме предложения российской стороны, не 
существует. Чем быстрее Молдова согласится существует. Чем быстрее Молдова согласится 
и согласует поставки газа по этому предло-и согласует поставки газа по этому предло-
жению, тем быстрее в приднестровские дома жению, тем быстрее в приднестровские дома 
придет свет и тепло. Это самое главное».придет свет и тепло. Это самое главное».

- Официальный представитель МИД РФ - Официальный представитель МИД РФ 
Мария Захарова ответила на вопрос СМИ по Мария Захарова ответила на вопрос СМИ по 
ситуации с энергокризисом в Приднестровье. ситуации с энергокризисом в Приднестровье. 
По ее словам, власти в Кишиневе препятству-По ее словам, власти в Кишиневе препятству-
ют реализации любых механизмов помощи ют реализации любых механизмов помощи 
Приднестровью, как со стороны России, так Приднестровью, как со стороны России, так 
и со стороны Евросоюза.и со стороны Евросоюза.

«Экономические и социальные трудности «Экономические и социальные трудности 
для Приднестровья стремительно нарастают. для Приднестровья стремительно нарастают. 
Причины все новых проволочек и возражений Причины все новых проволочек и возражений 
молдавской стороны против предлагаемых молдавской стороны против предлагаемых 
внешними партнерами вариантов действий внешними партнерами вариантов действий 
непонятны», — заявила Захарова.непонятны», — заявила Захарова.

- Приднестровье поддержали депутаты - Приднестровье поддержали депутаты 
Госдумы РФ Сергей Чижов и Андрей Горохов.Госдумы РФ Сергей Чижов и Андрей Горохов.

«Будьте уверены: Россия всегда будет ря-«Будьте уверены: Россия всегда будет ря-
дом», - сказал Сергей Чижов.дом», - сказал Сергей Чижов.

 - К вечеру 30 января Еврокомиссия дала  - К вечеру 30 января Еврокомиссия дала 
через молдавские СМИ ответ, как она видит через молдавские СМИ ответ, как она видит 
использование «газового» гранта в 30 мил-использование «газового» гранта в 30 мил-
лионов евро на помощь Приднестровью в лионов евро на помощь Приднестровью в 
условиях энергокризиса. Все однозначно: газ условиях энергокризиса. Все однозначно: газ 
должен пойти в Приднестровье на отопление должен пойти в Приднестровье на отопление 
и на производство электроэнергии (на Мол-и на производство электроэнергии (на Мол-
давской ГРЭС). Часть электричества при этом давской ГРЭС). Часть электричества при этом 
будет направляться в Молдову. будет направляться в Молдову. 

31 января31 января  
 Президент ПМР Вадим Красносельский  Президент ПМР Вадим Красносельский 

дал интервью российским изданиям. дал интервью российским изданиям. 
   Вот главное.    Вот главное. 

- Режим ЧП в экономике будет продлен, так - Режим ЧП в экономике будет продлен, так 
как экономика и энергетика Приднестровья как экономика и энергетика Приднестровья 
находятся в шоковом состоянии. Энергокри-находятся в шоковом состоянии. Энергокри-
зис сильно ударил по бюджету Приднестровья зис сильно ударил по бюджету Приднестровья 
– потеряны десятки миллионов долларов. С – потеряны десятки миллионов долларов. С 
учетом ущерба, нанесенного энергетическим учетом ущерба, нанесенного энергетическим 
кризисом, Верховный Совет уже принял ре-кризисом, Верховный Совет уже принял ре-
шение внести серьезные изменения в бюд-шение внести серьезные изменения в бюд-
жет текущего года. Приоритет, безусловно, жет текущего года. Приоритет, безусловно, 
сохраняется за выполнением социальных сохраняется за выполнением социальных 
обязательств перед населением.обязательств перед населением.

- Наша цель — доставить сюда газ, мы го-- Наша цель — доставить сюда газ, мы го-
товы оплатить. Россия делает все возможное, товы оплатить. Россия делает все возможное, 
чтобы это состоялось. И это факт.чтобы это состоялось. И это факт.

- Стабильные поставки газа в Приднестро-- Стабильные поставки газа в Приднестро-
вье — единственный способ разрешения вье — единственный способ разрешения 
гуманитарно-энергетического кризиса. гуманитарно-энергетического кризиса. 

- ЕС готов финансировать закупку и транс-- ЕС готов финансировать закупку и транс-
портировку природного газа в Приднестровье, портировку природного газа в Приднестровье, 
чтобы помочь восстановить электроснабже-чтобы помочь восстановить электроснабже-
ние и отопление до 10 февраля. Названа ние и отопление до 10 февраля. Названа 
сумма в 30 миллионов евро. Это очень важный сумма в 30 миллионов евро. Это очень важный 
для нас посыл. Естественно, мы с благодарно-для нас посыл. Естественно, мы с благодарно-
стью примем эту помощь. Но пока нет четких стью примем эту помощь. Но пока нет четких 
сведений о механизме, условиях.сведений о механизме, условиях.

ЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КРИЗИС В ПРИДНЕСТРОВЬЕ: ХРОНИКА ЯНВАРЯЭНЕРГЕТИЧЕСКИЙ КРИЗИС В ПРИДНЕСТРОВЬЕ: ХРОНИКА ЯНВАРЯ
С 1 января в Приднестровье пере-

стал поступать газ. Несмотря на 
заранее предпринимаемые руко-
водством республики меры, для 
Приднестровья, которое на 97% га-
зифицировано, это стало большим 
испытанием. 
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Александр Коршунов, Александр Коршунов, 
Председатель Верховно-Председатель Верховно-
го Совета ПМР:го Совета ПМР:

«Этот документ мы при-«Этот документ мы при-
няли, для того чтобы все няли, для того чтобы все 
мировое сообщество, все мировое сообщество, все 
участники поставок энергети-участники поставок энергети-

ки в мире услышали нас, наш народ. Депутаты ки в мире услышали нас, наш народ. Депутаты 
Верховного Совета являются представителя-Верховного Совета являются представителя-
ми народа. У нас грядет гуманитарный кризис. ми народа. У нас грядет гуманитарный кризис. 
Сегодня уже закрыты садики, не работает Сегодня уже закрыты садики, не работает 
ряд больниц, практически остановлены поли-ряд больниц, практически остановлены поли-
клиники, то есть объекты социальной сферы клиники, то есть объекты социальной сферы 
практически работают в очень напряженном практически работают в очень напряженном 
режиме, и часть из них уже закрыты. Энер-режиме, и часть из них уже закрыты. Энер-
гокризис в самое ближайшее время рискует гокризис в самое ближайшее время рискует 
перерасти в гуманитарную катастрофу».перерасти в гуманитарную катастрофу».

Галина Антюфеева, Галина Антюфеева, 
заместитель Председа-заместитель Председа-
теля Верховного Совета теля Верховного Совета 
ПМР:ПМР:

«Ситуация очень сложная, «Ситуация очень сложная, 
касается абсолютно всех жи-касается абсолютно всех жи-
телей Приднестровья, наших телей Приднестровья, наших 

граждан. Мы видим, насколько в сложной граждан. Мы видим, насколько в сложной 
ситуации оказались наши пенсионеры, много-ситуации оказались наши пенсионеры, много-
детные семьи, матери-одиночки, те, которые детные семьи, матери-одиночки, те, которые 
не готовы были к энергетическому кризису. не готовы были к энергетическому кризису. 
Поступает большое количество обращений Поступает большое количество обращений 
к депутатам по оказанию помощи. Это каса-к депутатам по оказанию помощи. Это каса-
ется и наших предприятий, которые имеют ется и наших предприятий, которые имеют 
обязательства перед другими и обязаны обязательства перед другими и обязаны 
выполнять их. Мы понимаем, что с каждым выполнять их. Мы понимаем, что с каждым 
днем ситуация усугубляется. Поэтому заяв-днем ситуация усугубляется. Поэтому заяв-
ление, в первую очередь, это обращение к ление, в первую очередь, это обращение к 
мировому сообществу, ко всем тем, кто может мировому сообществу, ко всем тем, кто может 
оказать помощь в разрешении сегодняшней оказать помощь в разрешении сегодняшней 
проблемы -  разблокировать газоснабжение проблемы -  разблокировать газоснабжение 
Приднестровья. Мы верим, надеемся, что Приднестровья. Мы верим, надеемся, что 
эта проблема будет разрешена, переживаем эта проблема будет разрешена, переживаем 
вместе с нашими жителями, потому что в вместе с нашими жителями, потому что в 
этой ситуации находятся абсолютно все. И я этой ситуации находятся абсолютно все. И я 
надеюсь, что мы будем услышаны».надеюсь, что мы будем услышаны».

Григорий Дьяченко, Григорий Дьяченко, 
заместитель председате-заместитель председате-
ля Комитета Верховного ля Комитета Верховного 
Совета ПМР по законода-Совета ПМР по законода-
тельству, защите прав и тельству, защите прав и 
свобод граждан: свобод граждан: 

«Мы как никто другой зна-«Мы как никто другой зна-
ем, с какими проблемами сталкиваются люди. ем, с какими проблемами сталкиваются люди. 
Я депутат Верховного Совета по избиратель-Я депутат Верховного Совета по избиратель-
ному округу №30 «Кировский». Это частный ному округу №30 «Кировский». Это частный 
сектор города Тирасполь. В свое время люди сектор города Тирасполь. В свое время люди 
проводили газ, приобрели газовые котлы и проводили газ, приобрели газовые котлы и 
убрали печки для отопления. И сегодня это убрали печки для отопления. И сегодня это 
городское население, живущее в частном городское население, живущее в частном 
секторе, осталось без отопления. И им еще секторе, осталось без отопления. И им еще 
отключают свет. А ведь есть одинокие пенсио- отключают свет. А ведь есть одинокие пенсио- 
неры, лежачие люди, которые не могут себя неры, лежачие люди, которые не могут себя 

согреть. Мы помогаем чем можем, отправляем согреть. Мы помогаем чем можем, отправляем 
в пункты обогрева. Но есть пожилые люди, в пункты обогрева. Но есть пожилые люди, 
которые не хотят оставлять свой дом. И они которые не хотят оставлять свой дом. И они 
замерзают».замерзают».

Наша республика столкнулась с одним из Наша республика столкнулась с одним из 
самых серьезных кризисов в своей истории. самых серьезных кризисов в своей истории. 
Из-за отсутствия поставок газа в городе Из-за отсутствия поставок газа в городе 
Рыбнице простаивают два промышленных Рыбнице простаивают два промышленных 
флагмана приднестровской экономики – Мол-флагмана приднестровской экономики – Мол-
давский металлургический завод и Рыбницкий давский металлургический завод и Рыбницкий 
цементный комбинат. Это бюджетообразую-цементный комбинат. Это бюджетообразую-
щие для Приднестровья предприятия. Ситуа- щие для Приднестровья предприятия. Ситуа- 
ция в экономике как для города, так и для ция в экономике как для города, так и для 
республики катастрофическая.республики катастрофическая.

Вадим Кравчук,  Вадим Кравчук,  
заместитель председа-заместитель председа-
теля Комитета Верхов-теля Комитета Верхов-
ного Совета ПМР по эко-ного Совета ПМР по эко-
номической политике:номической политике:

«Это не просто флагманы «Это не просто флагманы 
приднестровской экономики, приднестровской экономики, 

это локомотивы жизнедеятельности нашего это локомотивы жизнедеятельности нашего 
города. Это сказывается на сфере услуг и сфе-города. Это сказывается на сфере услуг и сфе-
ре торговли. Я думаю, что на правом берегу ре торговли. Я думаю, что на правом берегу 
завидуют тому, что мы имеем и сохранили завидуют тому, что мы имеем и сохранили 
построенную Советским Союзом промыш-построенную Советским Союзом промыш-
ленность. Мало того, что мы ее сохранили, ленность. Мало того, что мы ее сохранили, 
мы ее смогли модернизировать. Продукция мы ее смогли модернизировать. Продукция 
востребована на мировом рынке. И это явля-востребована на мировом рынке. И это явля-
лось основой финансового состояния нашей лось основой финансового состояния нашей 
республики. И то, что они не смогли сделать республики. И то, что они не смогли сделать 
военным путем, они реализуют тоже через военным путем, они реализуют тоже через 
шок – убийством нашей экономики, нашего шок – убийством нашей экономики, нашего 
финансового благополучия. Да, задача – финансового благополучия. Да, задача – 
остановить, разрушить наш экономический остановить, разрушить наш экономический 
потенциал».потенциал».

  Андрей Сафонов, за-Андрей Сафонов, за-
меститель председателя меститель председателя 
Комитета Верховного Комитета Верховного 
Совета ПМР по образова-Совета ПМР по образова-
нию, общественным объ-нию, общественным объ-
единениям и СМИ:единениям и СМИ:

«То, что происходит и с «То, что происходит и с 
людьми, и с промышленностью, это настоя-людьми, и с промышленностью, это настоя-
щая трагедия. Но ответственность за это щая трагедия. Но ответственность за это 
полностью ложится на руководство Респу-полностью ложится на руководство Респу-
блики Молдова. Говорят, что, дескать, Россия блики Молдова. Говорят, что, дескать, Россия 
прекратила поставки через «Газпром». Но, прекратила поставки через «Газпром». Но, 
понятное дело, не Россия оборвала транзит понятное дело, не Россия оборвала транзит 
– это первое. И второе – это не Россия каж-– это первое. И второе – это не Россия каж-
дый день затягивает под демагогическими дый день затягивает под демагогическими 
предлогами запуск газа. То, дескать, это предлогами запуск газа. То, дескать, это 
подпадает под санкции, это вранье, ложь. подпадает под санкции, это вранье, ложь. 
То говорят, что не устраивает формула до-То говорят, что не устраивает формула до-
ставки. Это тоже затяжка, лишь бы нам было ставки. Это тоже затяжка, лишь бы нам было 
холоднее и голоднее. А как иначе объяснить холоднее и голоднее. А как иначе объяснить 
то, что вице-премьер РМ по реинтеграции от-то, что вице-премьер РМ по реинтеграции от-
крыто заявлял: у Тирасполя останется выбор крыто заявлял: у Тирасполя останется выбор 
– умереть от голода или умереть от холода. – умереть от голода или умереть от холода. 
Поэтому важно дать в дома отопление и снова Поэтому важно дать в дома отопление и снова 
вернуть людей на рабочие места».вернуть людей на рабочие места».

Александр Коршунов, Председатель Александр Коршунов, Председатель 
Верховного Совета ПМР: Верховного Совета ПМР: 

«Мы сможем решить все задачи, только «Мы сможем решить все задачи, только 
если объединим усилия всех граждан ПМР. если объединим усилия всех граждан ПМР. 
Здесь нужна консолидация общества. Без Здесь нужна консолидация общества. Без 
поддержки наших граждан руки управленцев поддержки наших граждан руки управленцев 
будут опускаться, нельзя этого допускать. будут опускаться, нельзя этого допускать. 
Уважаемые граждане ПМР, надо верить в Уважаемые граждане ПМР, надо верить в 
лучшее, выполнять те рекомендации, которые лучшее, выполнять те рекомендации, которые 
генерируются Оперштабом. Я уверен, мы с генерируются Оперштабом. Я уверен, мы с 
честью пройдем и этот путь в истории ПМР».честью пройдем и этот путь в истории ПМР».

АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: «ВАЖНА КОНСОЛИДАЦИЯ ОБЩЕСТВА» АЛЕКСАНДР КОРШУНОВ: «ВАЖНА КОНСОЛИДАЦИЯ ОБЩЕСТВА» 
10 января Верховный Совет вы-

ступил с заявлением о необходи-
мости принятия неотложных мер 
для предотвращения гуманитарной 
катастрофы в Приднестровье. Не-
обходимость принятия заявления и 
позицию руководства Молдовы, ко-
торое под различными предлогами 
не пропускает в Приднестровье газ, 
прокомментировали депутаты Вер-
ховного Совета ПМР. 

Точное число погибших в концентрацион-Точное число погибших в концентрацион-
ных лагерях до сих пор остается неизвестным. ных лагерях до сих пор остается неизвестным. 
Лишь в одном Освенциме по разным подсче-Лишь в одном Освенциме по разным подсче-
там погибли от 1,5 до 4 миллионов человек. там погибли от 1,5 до 4 миллионов человек. 
Общее же число жертв лагерей смерти при-Общее же число жертв лагерей смерти при-
мерно в 10 раз больше. Большинство из них – мерно в 10 раз больше. Большинство из них – 
свыше 6 миллионов – были евреями. Поэтому свыше 6 миллионов – были евреями. Поэтому 
термин «холокост» используется именно при-термин «холокост» используется именно при-
менительно к геноциду еврейского народа.менительно к геноциду еврейского народа.

27 января на месте бывшего лагеря Освен-27 января на месте бывшего лагеря Освен-
цим – символа террора, геноцида и Холокоста цим – символа террора, геноцида и Холокоста 
– находится музей, который одновременно – находится музей, который одновременно 
является и мемориалом памяти. Ежегодно является и мемориалом памяти. Ежегодно 
его посещают более миллиона человек со его посещают более миллиона человек со 
всего мира.  всего мира.  

«Я был в Освенциме, видел «Я был в Освенциме, видел 
горы очков, обуви, посуды и горы очков, обуви, посуды и 
других личных вещей узников других личных вещей узников 
лагеря. Видел все, что оста-лагеря. Видел все, что оста-
лось от тех, кого сожгли в лось от тех, кого сожгли в 
камерах. Почему? Зачем? Что камерах. Почему? Зачем? Что 
такое Холокост? Это отрица-такое Холокост? Это отрица-
ние толерантности, уважения ние толерантности, уважения 
друг к другу», – сказал заместитель председа-друг к другу», – сказал заместитель председа-
теля Комитета по законодательству, защите теля Комитета по законодательству, защите 
прав и свобод граждан Григорий Дьяченко.прав и свобод граждан Григорий Дьяченко.

Холокост стал не просто трагедией еврей-Холокост стал не просто трагедией еврей-
ского народа, но и одним из самых темных ского народа, но и одним из самых темных 
пятен в истории человечества. В 2005 году пятен в истории человечества. В 2005 году 

Генеральная ассамблея ООН своей резолю-Генеральная ассамблея ООН своей резолю-
цией объявила 27 января Международным цией объявила 27 января Международным 
днем памяти жертв Холокоста.днем памяти жертв Холокоста.

«В современных реалиях весь цивилизован-«В современных реалиях весь цивилизован-
ный мир должен твердо заявить о недопусти-ный мир должен твердо заявить о недопусти-
мости проявления различных форм расизма, мости проявления различных форм расизма, 
ксенофобии, национализма, антисемитизма. ксенофобии, национализма, антисемитизма. 
Мы должны решительно отстаивать права Мы должны решительно отстаивать права 
человека и ценности демократии. Забыть и человека и ценности демократии. Забыть и 
предать забвению преступления нацизма не-предать забвению преступления нацизма не-
возможно. Мы помним и всегда будем помнить возможно. Мы помним и всегда будем помнить 
о его невинных жертвах. Мы помним и всегда о его невинных жертвах. Мы помним и всегда 
будем помнить бессмертный подвиг воинов будем помнить бессмертный подвиг воинов 
Красной армии – воинов-освободителей», Красной армии – воинов-освободителей», 
– отметил Президент ПМР Вадим Красно-– отметил Президент ПМР Вадим Красно-
сельский в своем обращении в День памяти сельский в своем обращении в День памяти 
жертв Холокоста.жертв Холокоста.

В годы Великой Отечественной войны целая В годы Великой Отечественной войны целая 
система лагерей и гетто была открыта и на система лагерей и гетто была открыта и на 
территории нынешнего Приднестровья, кото-территории нынешнего Приднестровья, кото-
рое было оккупировано румынскими войска-рое было оккупировано румынскими войска-
ми. Территория между Днестром и Южным ми. Территория между Днестром и Южным 
Бугом была названа «Транснистрией», куда Бугом была названа «Транснистрией», куда 
ссылали, а затем расстреливали евреев из ссылали, а затем расстреливали евреев из 
Румынии, Бессарабии и других территорий. Румынии, Бессарабии и других территорий. 
Жертвами становились и местные жители. Жертвами становились и местные жители. 
Так, после оккупации Тирасполя в августе Так, после оккупации Тирасполя в августе 
1941 года еврейское население города сна-1941 года еврейское население города сна-
чала согнали во двор летнего кинотеатра, чала согнали во двор летнего кинотеатра, 

а потом вывели к Днестру и расстреляли. а потом вывели к Днестру и расстреляли. 
В городе Дубоссары летом-осенью 1941 В городе Дубоссары летом-осенью 1941 
года было расстреляно 18 тысяч советских года было расстреляно 18 тысяч советских 
евреев, а до конца оккупации количество евреев, а до конца оккупации количество 
погибших превысило 21 тысячу человек. погибших превысило 21 тысячу человек. 
Массовые расстрелы были в Бендерах, Рыб-Массовые расстрелы были в Бендерах, Рыб-
нице и Дубоссарах. По некоторым данным, в нице и Дубоссарах. По некоторым данным, в 
Бендерах до начала Великой Отечественной Бендерах до начала Великой Отечественной 
войны проживали около 12 тысяч евреев, войны проживали около 12 тысяч евреев, 
в 1942-м в живых остались всего несколько в 1942-м в живых остались всего несколько 
человек. А в 1943 году – всего два человека.человек. А в 1943 году – всего два человека.

В 2018 году в Тирасполе на месте, где в В 2018 году в Тирасполе на месте, где в 
период румынской оккупации осуществля-период румынской оккупации осуществля-
лись массовые расстрелы, открыли памятник лись массовые расстрелы, открыли памятник 
жертвам Холокоста. жертвам Холокоста. 

«Не укладывается в голове, «Не укладывается в голове, 
как относительно развитая как относительно развитая 
тогда Германия, которая тогда Германия, которая 
«родила» известных компози-«родила» известных компози-
торов и философов, дошла до торов и философов, дошла до 
уничтожения огромных групп уничтожения огромных групп 
населения. Мы чтим эту дату, населения. Мы чтим эту дату, 
чтобы подобные нарративы чтобы подобные нарративы 
никогда не повторились. Память об этих никогда не повторились. Память об этих 
ужасных событиях должна оставаться у всей ужасных событиях должна оставаться у всей 
общественности, чтобы понимать, как легко общественности, чтобы понимать, как легко 
люди доходят до таких решений. В данном люди доходят до таких решений. В данном 
случае до окончательного решения еврейско-случае до окончательного решения еврейско-
го вопроса», – отметил директор еврейского го вопроса», – отметил директор еврейского 
общинного благотворительно-культурного общинного благотворительно-культурного 
центра "Хэсэд" г. Тирасполь Юрий Крейчман.центра "Хэсэд" г. Тирасполь Юрий Крейчман.

Юрий Крейчман отметил, что на сегодняш-Юрий Крейчман отметил, что на сегодняш-
ний день в Приднестровье проживает почти ний день в Приднестровье проживает почти 
90 человек – жертв нацизма. Однако из-за 90 человек – жертв нацизма. Однако из-за 
банковской блокады Молдовы около 30 из них банковской блокады Молдовы около 30 из них 
не могут получать положенную им компен-не могут получать положенную им компен-

сацию от Правительства Германии. Решить сацию от Правительства Германии. Решить 
проблему не удается уже более 1,5 лет.проблему не удается уже более 1,5 лет.

Депутат Григорий Дьяченко отметил, что, Депутат Григорий Дьяченко отметил, что, 
к сожалению, с отсутствием уважения друг к к сожалению, с отсутствием уважения друг к 
другу мы сталкиваемся и сегодня, в XXI веке. другу мы сталкиваемся и сегодня, в XXI веке. 
Из-за энергокризиса Приднестровье на пороге Из-за энергокризиса Приднестровье на пороге 
гуманитарной катастрофы. Приднестровцы гуманитарной катастрофы. Приднестровцы 
продолжают замерзать в своих домах.продолжают замерзать в своих домах.

«Треть населения Приднестровской Мол-«Треть населения Приднестровской Мол-
давской Республики – молдаване. Большая давской Республики – молдаване. Большая 
часть населения республики имеет граждан-часть населения республики имеет граждан-
ство Республики Молдова. Где же уважение, ство Республики Молдова. Где же уважение, 
любовь к ближнему? Наши люди на пределе. любовь к ближнему? Наши люди на пределе. 
Месяц заканчивается, дрова сожжены. Газ Месяц заканчивается, дрова сожжены. Газ 
заканчивается. Уголь тоже. Давайте будем заканчивается. Уголь тоже. Давайте будем 
относиться друг к другу с уважением. Человек относиться друг к другу с уважением. Человек 
может быть вам не симпатичен. Но это не может быть вам не симпатичен. Но это не 
значит, что его можно унижать, уничтожать значит, что его можно унижать, уничтожать 
и делать ему больно. Давайте сделаем все, и делать ему больно. Давайте сделаем все, 
чтобы не повторилось то, что было в прошлом чтобы не повторилось то, что было в прошлом 
столетии», – добавил Григорий Дьяченко.столетии», – добавил Григорий Дьяченко.

Траурные мероприятия, посвященные па-Траурные мероприятия, посвященные па-
мяти жертв Холокоста, прошли 27 января во мяти жертв Холокоста, прошли 27 января во 
всех городах республики.всех городах республики.

«Для молодежи проводились всевозможные «Для молодежи проводились всевозможные 
конкурсы, концертные программы, утренники. конкурсы, концертные программы, утренники. 
Также это организация летнего и зимнего Также это организация летнего и зимнего 
лагеря для детей. Есть направления работы с лагеря для детей. Есть направления работы с 

ветеранами. При Союзе есть Правозащитный ветеранами. При Союзе есть Правозащитный 
центр. Конкурс для суворовцев, кадетов, центр. Конкурс для суворовцев, кадетов, 
юнармейцев «Знай свои права» мы организо-юнармейцев «Знай свои права» мы организо-
вали по линии Правозащитного центра. Есть вали по линии Правозащитного центра. Есть 
направление сохранения истории и культуры, направление сохранения истории и культуры, 
исторической памяти. В рамках этого на-исторической памяти. В рамках этого на-
правления мы печатаем книжки, проводим правления мы печатаем книжки, проводим 
выставки», – рассказала председатель Союза выставки», – рассказала председатель Союза 
русских общин ПМР Виорика Кохтарева.русских общин ПМР Виорика Кохтарева.

В 2024 году Союз выпустил вторую книгу В 2024 году Союз выпустил вторую книгу 
«Конституция России и Приднестровья маль-«Конституция России и Приднестровья маль-
чишкам и девчонкам, а также их родителям». чишкам и девчонкам, а также их родителям». 
Первое издание, напечатанное 3 года назад, Первое издание, напечатанное 3 года назад, 
очень быстро нашло своих читателей. Тираж очень быстро нашло своих читателей. Тираж 
нового издания – 750 экземпляров. Кроме нового издания – 750 экземпляров. Кроме 
этого, вышел сборник с детскими рисунками этого, вышел сборник с детскими рисунками 
на тему семьи. Дети присылали свои работы на тему семьи. Дети присылали свои работы 

в рамках конкурса «России верные сыны».в рамках конкурса «России верные сыны».
Советник Посольства России в Республике Советник Посольства России в Республике 

Молдова Александр Андреев среди значимых Молдова Александр Андреев среди значимых 
отметил мероприятия, посвященные 80-летию отметил мероприятия, посвященные 80-летию 
освобождения приднестровских городов и освобождения приднестровских городов и 
сел от немецко-румынских захватчиков. Рос-сел от немецко-румынских захватчиков. Рос-
сийские соотечественники из Приднестровья сийские соотечественники из Приднестровья 
ездили в Москву на Конгресс соотечествен-ездили в Москву на Конгресс соотечествен-
ников. Полученные опыт и связи должны ников. Полученные опыт и связи должны 
воплотить в жизнь новые проекты, отметил воплотить в жизнь новые проекты, отметил 
советник Посольства России в Молдове и под-советник Посольства России в Молдове и под-
черкнул, что российское посольство всегда черкнул, что российское посольство всегда 
готово к сотрудничеству.готово к сотрудничеству.

«В этом году продолжился и расширился «В этом году продолжился и расширился 
проект с театром имени Н.С. Аронецкой. Если проект с театром имени Н.С. Аронецкой. Если 
в 2023 году мы провели 3 месяца бесплатных в 2023 году мы провели 3 месяца бесплатных 
детских спектаклей, то в 24-м у нас уже было детских спектаклей, то в 24-м у нас уже было 
5 месяцев. Мы провели 15 детских спектаклей, 5 месяцев. Мы провели 15 детских спектаклей, 
их посетили больше 1,5 тысяч детей. Это не их посетили больше 1,5 тысяч детей. Это не 
только в Тирасполе, были охвачены социаль-только в Тирасполе, были охвачены социаль-
ные учреждения, районные Дома культуры. ные учреждения, районные Дома культуры. 
Этот проект мы продолжим», – отметил и.о. Этот проект мы продолжим», – отметил и.о. 
руководителя представительства Россотруд-руководителя представительства Россотруд-
ничества в РМ Артем Науменков.ничества в РМ Артем Науменков.

Заместитель Председателя Верховного Со-Заместитель Председателя Верховного Со-

вета Галина Антюфеева поблагодарила пред-вета Галина Антюфеева поблагодарила пред-
седателей русских общин городов и районов седателей русских общин городов и районов 
и всех активистов Союза за проделанную и всех активистов Союза за проделанную 
работу.работу.

«Это и круглые столы, и мероприятия по «Это и круглые столы, и мероприятия по 
поддержке людей с ограниченными возмож-поддержке людей с ограниченными возмож-
ностями, всевозможные конкурсы, участие в ностями, всевозможные конкурсы, участие в 
российских форумах наших соотечественни-российских форумах наших соотечественни-
ков. Огромное количество этих мероприятий ков. Огромное количество этих мероприятий 
позволяет объединять и молодежь, и людей позволяет объединять и молодежь, и людей 
более старшего поколения, для того чтобы более старшего поколения, для того чтобы 
они знали историю, ценили то, что есть у нас в они знали историю, ценили то, что есть у нас в 
Приднестровье. Я думаю, что нигде, как в При-Приднестровье. Я думаю, что нигде, как в При-
днестровье, так не соблюдаются традиции по днестровье, так не соблюдаются традиции по 
укреплению семейных ценностей», – отметила укреплению семейных ценностей», – отметила 
вице-спикер парламента Галина Антюфеева.вице-спикер парламента Галина Антюфеева.

В 2025 году Союз русских общин так же пла-В 2025 году Союз русских общин так же пла-
нирует проводить в Приднестровье различные нирует проводить в Приднестровье различные 
конкурсы для детей, пройдет фестиваль рус-конкурсы для детей, пройдет фестиваль рус-
ской культуры российских соотечественников ской культуры российских соотечественников 
Приднестровья, будут проекты по программе Приднестровья, будут проекты по программе 
Правительства Москвы. Продолжит работу Правительства Москвы. Продолжит работу 
Правозащитный центр при Союзе русских Правозащитный центр при Союзе русских 
общин ПМР. В 2024 году в центр обратилось общин ПМР. В 2024 году в центр обратилось 
более 600 человек. В основном люди под-более 600 человек. В основном люди под-
нимали тему работы консульского пункта в нимали тему работы консульского пункта в 
Тирасполе и вопрос документирования.Тирасполе и вопрос документирования.

В ТИРАСПОЛЕ ПОЧТИЛИ ПАМЯТЬ ЖЕРТВ ХОЛОКОСТА
80 лет назад, 27 января 1945 года, войска Красной армии освободили уз-

ников концентрационного лагеря Аушвиц-Биркенау (Освенцим), одной из 
крупнейших нацистских «фабрик смерти». Всего через их жернова прошли 
десятки миллионов человек – евреев, цыган, славян, советских военноплен-
ных и других  – все, кого нацисты и их союзники сочли неполноценными.

СОЮЗ РУССКИХ ОБЩИН ПОДВЕЛ ИТОГИ 2024 ГОДА
В конце декабря Союз русских общин Приднестровья по традиции подвел 

итоги своей деятельности. Председатель организации Виорика Кохтарева 
рассказала, что очередной год запомнился активным взаимодействием с 
молодежными и волонтерскими организациями, в том числе с партией «Об-
новление» и с общественным движением «Гражданская инициатива». Раз-
личные мероприятия проводились при поддержке Россотрудничества и 
Посольства Российской Федерации в Республике Молдова.

СОБЫТИЯ И МЕРОПРИЯТИЯСОБЫТИЯ И МЕРОПРИЯТИЯ
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НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХНА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ
НА СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ НАКОПЛЕННЫХ НА СОЦИАЛЬНЫЕ ВЫПЛАТЫ НАКОПЛЕННЫХ 

БЮДЖЕТНЫХ БЮДЖЕТНЫХ РЕСУРСОВ ДОСТАТОЧНОРЕСУРСОВ ДОСТАТОЧНО
Из-за отсутствия с 1 января по-Из-за отсутствия с 1 января по-

ставок газа большинство придне-ставок газа большинство придне-
стровских предприятий остановили стровских предприятий остановили 
производство. В январе газ и элек-производство. В январе газ и элек-

тричество шли, в первую очередь, на обогрев тричество шли, в первую очередь, на обогрев 
жителей республики и на приготовление жителей республики и на приготовление 
пищи. При остановке предприятий налоги пищи. При остановке предприятий налоги 
не будут поступать в бюджет республики, а не будут поступать в бюджет республики, а 
значит под угрозой выплата зарплат, пен-значит под угрозой выплата зарплат, пен-
сий и пособий. Их выплата - в приоритете сий и пособий. Их выплата - в приоритете 
у государства. В этих условиях руководство у государства. В этих условиях руководство 
страны работает над поиском альтернативных страны работает над поиском альтернативных 
источников пополнения бюджета. Выпол-источников пополнения бюджета. Выпол-
нение социальных обязательств в условиях нение социальных обязательств в условиях 
энергокризиса – это еще один вызов для При-энергокризиса – это еще один вызов для При-
днестровья, сказал после продления режима днестровья, сказал после продления режима 
ЧП в экономике 10 января Председатель ЧП в экономике 10 января Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов в Верховного Совета Александр Коршунов в 
комментарии журналистам.комментарии журналистам.

«Любое государство живет за счет налогооб- «Любое государство живет за счет налогооб- 
ложения предприятий, хозяйствующих субъ-ложения предприятий, хозяйствующих субъ-
ектов, индивидуальных предпринимателей ектов, индивидуальных предпринимателей 
и за счет налогов обеспечивает социальные и за счет налогов обеспечивает социальные 
выплаты и гарантии, которые предусмотрены выплаты и гарантии, которые предусмотрены 
законодательством. Есть эти обязательства законодательством. Есть эти обязательства 
и в ПМР: это и пенсионное обеспечение, и и в ПМР: это и пенсионное обеспечение, и 
пособия, и т.д. Сегодня мы работаем над во-пособия, и т.д. Сегодня мы работаем над во-
просом поиска альтернативных источников просом поиска альтернативных источников 
пополнения бюджета. На первый период 2025 пополнения бюджета. На первый период 2025 
года, за счет экономии в конце прошлого года, за счет экономии в конце прошлого 
года, накопленных бюджетных ресурсов до-года, накопленных бюджетных ресурсов до-
статочно, чтобы обеспечить все социальные статочно, чтобы обеспечить все социальные 
обязательства государства. Но у нас есть обязательства государства. Но у нас есть 
небольшой период времени, для того чтобы небольшой период времени, для того чтобы 
искать альтернативные источники доходной искать альтернативные источники доходной 
части бюджета», – отметил Председатель части бюджета», – отметил Председатель 
Верховного Совета Александр Коршунов.Верховного Совета Александр Коршунов.

В условиях энергокризиса важно не до-В условиях энергокризиса важно не до-
пустить еще большего ухудшения ситуации, пустить еще большего ухудшения ситуации, 
подчеркнул спикер парламента Александр подчеркнул спикер парламента Александр 
Коршунов. Речь идет о работе генерирующих Коршунов. Речь идет о работе генерирующих 
станций. Благодаря веерным отключениям станций. Благодаря веерным отключениям 
они функционируют в штатном режиме. они функционируют в штатном режиме. 
Александр Коршунов призвал приднестровцев Александр Коршунов призвал приднестровцев 
ответственно относиться к использованию ответственно относиться к использованию 
электроприборов, чтобы не перегружать сеть, электроприборов, чтобы не перегружать сеть, 
чтобы энергосистемы не выходили из строя. чтобы энергосистемы не выходили из строя. 
Ведь самое важное – это сохранить предприя- Ведь самое важное – это сохранить предприя- 
тия, которые генерируют электроэнергию, тия, которые генерируют электроэнергию, 
подчеркнул Председатель Верховного Совета подчеркнул Председатель Верховного Совета 
ПМР.ПМР.

В ПЕРИОД ЧЭП ДЕЙСТВУЕТ ЗАКОН О МЕРАХ ПО В ПЕРИОД ЧЭП ДЕЙСТВУЕТ ЗАКОН О МЕРАХ ПО 
МИНИМИЗАЦИИ МИНИМИЗАЦИИ ПОСЛЕДСТВИЙ ГАЗОВОГО КРИЗИСАПОСЛЕДСТВИЙ ГАЗОВОГО КРИЗИСА

26 декабря Верховный Совет ПМР 26 декабря Верховный Совет ПМР 
принял в окончательном чтении принял в окончательном чтении 
проект нового закона, который проект нового закона, который 
определяет государственные меры определяет государственные меры 

по минимизации негативных последствий по минимизации негативных последствий 
из-за прекращения поставок газа в Придне-из-за прекращения поставок газа в Придне-
стровье. В парламент законопроект в режиме стровье. В парламент законопроект в режиме 
законодательной необходимости направил законодательной необходимости направил 
Президент ПМР.Президент ПМР.

В законе предусмотрены меры по ми-В законе предусмотрены меры по ми-
нимизации последствий для населения и нимизации последствий для населения и 
предприятий в период действия режима ЧП предприятий в период действия режима ЧП 
в экономике. Предложены 10 пунктов по в экономике. Предложены 10 пунктов по 
государственным мерам. Среди них – меры государственным мерам. Среди них – меры 
поддержки для граждан по коммунальным поддержки для граждан по коммунальным 
услугам.услугам.

«Предусмотрено, что не будут начисляться «Предусмотрено, что не будут начисляться 
штрафные санкции и пени на тех граждан, штрафные санкции и пени на тех граждан, 
которые потребляли услуги естественных которые потребляли услуги естественных 
монополий – это газ, если он будет, вода, монополий – это газ, если он будет, вода, 
электричество, в том числе иные услуги. Но электричество, в том числе иные услуги. Но 
в связи с введением ЧЭП, если не будет про-в связи с введением ЧЭП, если не будет про-
изведена оплата, соответственно, штрафные изведена оплата, соответственно, штрафные 
санкции начисляться не будут. При этом те санкции начисляться не будут. При этом те 
социальные нормы, которыми пользуются на-социальные нормы, которыми пользуются на-
ши граждане, будут сохранены и будут пере-ши граждане, будут сохранены и будут пере-
считываться в следующие месяцы. Другими считываться в следующие месяцы. Другими 
словами, есть у нас льготный тариф на газ, словами, есть у нас льготный тариф на газ, 
льготный тариф на электроэнергию. Газа не льготный тариф на электроэнергию. Газа не 
будет, и люди не будут потреблять газ. Но они будет, и люди не будут потреблять газ. Но они 
платили за какое-то количество кубометров платили за какое-то количество кубометров 
по одной цене, свыше – по другой цене. И вот по одной цене, свыше – по другой цене. И вот 
задают люди вопрос: раз я не потреблял газ задают люди вопрос: раз я не потреблял газ 
в январе, а в феврале у меня будет больший в январе, а в феврале у меня будет больший 
расход, могу ли я этой нормой воспользовать-расход, могу ли я этой нормой воспользовать-
ся? Да, пожалуйста, можете воспользоваться. ся? Да, пожалуйста, можете воспользоваться. 
Эти социальные нормы перейдут», - пояснил Эти социальные нормы перейдут», - пояснил 
председатель Комитета по экономической председатель Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

С 1 января 2025 года автоматически прод-С 1 января 2025 года автоматически прод-
леваются до окончания действия ЧЭП и еще леваются до окончания действия ЧЭП и еще 
30 дней после документы разрешительного 30 дней после документы разрешительного 
характера, срок действия которых истекает в характера, срок действия которых истекает в 
период особого правового режима. Перечень период особого правового режима. Перечень 
таких документов утвержден нормативным таких документов утвержден нормативным 
правовым актом Правительства. Это, напри-правовым актом Правительства. Это, напри-
мер, лицензии или талон техобслуживания. мер, лицензии или талон техобслуживания. 
Из проекта исключена также мера по при-Из проекта исключена также мера по при-

остановке контрольных мероприятий в отно-остановке контрольных мероприятий в отно-
шении организаций и предпринимателей. При шении организаций и предпринимателей. При 
этом, экономическим агентам в случае, если этом, экономическим агентам в случае, если 
придется приостанавливать свою деятель-придется приостанавливать свою деятель-
ность в период ЧЭП, дается возможность не ность в период ЧЭП, дается возможность не 
предоставлять статистическую информацию предоставлять статистическую информацию 
и сдвигать сроки предоставления госорганам и сдвигать сроки предоставления госорганам 
финансовой и налоговой отчетностей. На-финансовой и налоговой отчетностей. На-
логовые органы смогут принимать меры по логовые органы смогут принимать меры по 
поддержке хозяйствующих субъектов в виде поддержке хозяйствующих субъектов в виде 
отсрочки (рассрочки) в связи с приостанов-отсрочки (рассрочки) в связи с приостанов-
лением их деятельности либо нахождением лением их деятельности либо нахождением 
в простое.в простое.

«Также законопроектом предусмотрено «Также законопроектом предусмотрено 
право работодателям устанавливать режим право работодателям устанавливать режим 
рабочего времени либо отправлять работ-рабочего времени либо отправлять работ-
ников в простой из-за тех решений, которые ников в простой из-за тех решений, которые 
не зависят от работодателя. Мы понимаем, не зависят от работодателя. Мы понимаем, 
к сожалению, что, если наступит период, к сожалению, что, если наступит период, 
когда не будет электричества, и тот или когда не будет электричества, и тот или 
иной работодатель будет отправлять своих иной работодатель будет отправлять своих 
сотрудников в «простой», такое право у него сотрудников в «простой», такое право у него 
должно быть. Но с сохранением обязательной должно быть. Но с сохранением обязательной 
выплаты на уровне не меньше минимального выплаты на уровне не меньше минимального 
размера оплаты труда (МРОТ)», - отметил размера оплаты труда (МРОТ)», - отметил 
Виктор Гузун.Виктор Гузун.

Поправкой депутатов внесены изменения Поправкой депутатов внесены изменения 
в статью 16 законопроекта, которая касается в статью 16 законопроекта, которая касается 
приостановки действия норм КоАП в отноше-приостановки действия норм КоАП в отноше-
нии нарушения закона о тишине. Уточняется, нии нарушения закона о тишине. Уточняется, 
что в период действия ЧП в экономике адми-что в период действия ЧП в экономике адми-
нответственность не будет применяться за на-нответственность не будет применяться за на-
рушение покоя граждан и тишины вследствие рушение покоя граждан и тишины вследствие 
использования оборудования для отопления использования оборудования для отопления 
и (или) генераторов электрического тока. и (или) генераторов электрического тока. 
Также, согласно принятому закону, Прави-Также, согласно принятому закону, Прави-
тельство ПМР наделяется полномочиями по тельство ПМР наделяется полномочиями по 
оперативному управлению и влиянию на оперативному управлению и влиянию на 
ситуацию, связанную с газовым кризисом.ситуацию, связанную с газовым кризисом.

Закон «О государственных мерах, направ-Закон «О государственных мерах, направ-
ленных на минимизацию негативного воз-ленных на минимизацию негативного воз-
действия в связи с введением чрезвычайного действия в связи с введением чрезвычайного 
экономического положения, связанного с экономического положения, связанного с 
сокращением (прекращением) поставок при-сокращением (прекращением) поставок при-
родного газа в Приднестровскую Молдавскую родного газа в Приднестровскую Молдавскую 
Республику» вступил в силу 1 января 2025 Республику» вступил в силу 1 января 2025 
года.  года.  

ЗАКОН О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ НАСЕЛЕНИЯ В ЗАКОН О МЕРАХ ПОДДЕРЖКИ НАСЕЛЕНИЯ В 
ПЕРИОДПЕРИОД ЧЭП ДОПОЛНЕН ЧЭП ДОПОЛНЕН

Депутаты Александр Коршунов Депутаты Александр Коршунов 
и Виктор Гузун инициировали до-и Виктор Гузун инициировали до-
полнения в новый закон «О госу-полнения в новый закон «О госу-
дарственных мерах, направленных дарственных мерах, направленных 

на минимизацию негативного воздействия в на минимизацию негативного воздействия в 
связи с введением чрезвычайного экономиче-связи с введением чрезвычайного экономиче-
ского положения, связанного с сокращением ского положения, связанного с сокращением 
(прекращением) поставок природного газа в (прекращением) поставок природного газа в 
Приднестровскую Молдавскую Республику». Приднестровскую Молдавскую Республику». 
Законопроект был разработан с целью защи-Законопроект был разработан с целью защи-
ты социально уязвимых слоев граждан При-ты социально уязвимых слоев граждан При-
днестровья в связи с прекращением поставок днестровья в связи с прекращением поставок 
природного газа в республику. 10 января на природного газа в республику. 10 января на 
2-м Чрезвычайном заседании осенней сессии 2-м Чрезвычайном заседании осенней сессии 
Верховного Совета законодательная инициа- Верховного Совета законодательная инициа- 
тива была принята депутатским корпусом тива была принята депутатским корпусом 
сразу в двух чтениях.сразу в двух чтениях.

С января прекращена подача газа в частные С января прекращена подача газа в частные 
дома в городах, селах и поселках. Люди не дома в городах, селах и поселках. Люди не 
могут ни приготовить еду, ни обогреть дома, могут ни приготовить еду, ни обогреть дома, 
если у них установлены электрические или если у них установлены электрические или 
газовые котлы для отопления. У некоторых газовые котлы для отопления. У некоторых 
в домах сохранились печки, кто-то устанав-в домах сохранились печки, кто-то устанав-
ливает твердотопливные котлы. Актуальным ливает твердотопливные котлы. Актуальным 
стал вопрос обеспечения населения твер-стал вопрос обеспечения населения твер-
дым топливом – дровами. Этим занимаются дым топливом – дровами. Этим занимаются 
лесничества и госадминистрации городов лесничества и госадминистрации городов 
и районов, самостоятельно граждане могут и районов, самостоятельно граждане могут 
собирать валежник.собирать валежник.

Приобрести дрова по льготной цене, со-Приобрести дрова по льготной цене, со-
гласно законодательству, могут только те, у гласно законодательству, могут только те, у 
кого в домах не установлены электрические кого в домах не установлены электрические 
или газовые котлы. Те, кто с 1 января остался или газовые котлы. Те, кто с 1 января остался 
без газа и не может обогреть дом, так как в без газа и не может обогреть дом, так как в 
доме установлен газовый котел, лишены воз-доме установлен газовый котел, лишены воз-
можности пользоваться такой льготой. Даже можности пользоваться такой льготой. Даже 
в том случае, если гражданин относится к в том случае, если гражданин относится к 
категории, пользующейся льготами по оплате категории, пользующейся льготами по оплате 
коммунальных услуг.коммунальных услуг.

«У нас есть большое количество обраще-«У нас есть большое количество обраще-
ний от многодетных семей, от инвалидов, от ний от многодетных семей, от инвалидов, от 
участников боевых действий, то есть от тех участников боевых действий, то есть от тех 
социальных категорий, которые получают социальных категорий, которые получают 
льготы на коммунальные платежи. У них были льготы на коммунальные платежи. У них были 
установлены отопительные газовые котлы, установлены отопительные газовые котлы, 
но на сегодняшний день, поскольку газа но на сегодняшний день, поскольку газа 
нет, отопить они себя не могут. В результате нет, отопить они себя не могут. В результате 
такого анализа и обсуждения с депутатским такого анализа и обсуждения с депутатским 
корпусом и с Правительством было принято корпусом и с Правительством было принято 
решение, чтобы распространить льготы, решение, чтобы распространить льготы, 
установленные действующим законодатель-установленные действующим законодатель-
ством, на приобретение в том числе твердого ством, на приобретение в том числе твердого 
топлива – дров», - пояснил соавтор законо-топлива – дров», - пояснил соавтор законо-
проекта, глава парламентского Комитета по проекта, глава парламентского Комитета по 

экономической политике, бюджету и финан-экономической политике, бюджету и финан-
сам Виктор Гузун.сам Виктор Гузун.

Таким образом, с 1 января 2025 года до Таким образом, с 1 января 2025 года до 
окончания периода действия режима ЧЭП окончания периода действия режима ЧЭП 
гражданам ПМР, имеющим право на льготу гражданам ПМР, имеющим право на льготу 
по оплате коммунальных услуг и проживаю-по оплате коммунальных услуг и проживаю-
щим в домах, где для отопления установлены щим в домах, где для отопления установлены 
электрические либо газовые котлы, предо-электрические либо газовые котлы, предо-
ставляется льгота на обеспечение твердым ставляется льгота на обеспечение твердым 
топливом по льготной цене в размере льготы, топливом по льготной цене в размере льготы, 
предоставленной законодательством на ком-предоставленной законодательством на ком-
мунальные услуги, в порядке и в пределах мунальные услуги, в порядке и в пределах 
норм, утвержденных Правительством ПМР.норм, утвержденных Правительством ПМР.

«Как эта норма будет действовать, напри-«Как эта норма будет действовать, напри-
мер, для участников боевых действий по мер, для участников боевых действий по 
защите ПМР? Сегодня данная категория граж-защите ПМР? Сегодня данная категория граж-
дан, согласно законодательству, обладает дан, согласно законодательству, обладает 
льготой в 50% на оплату коммунальных услуг. льготой в 50% на оплату коммунальных услуг. 
Согласно принятому законопроекту, такая же Согласно принятому законопроекту, такая же 
льгота в 50% будет им предоставлена для льгота в 50% будет им предоставлена для 
приобретения твердого топлива – дров, вне приобретения твердого топлива – дров, вне 
зависимости от того, есть у них иное отопи-зависимости от того, есть у них иное отопи-
тельное устройство или нет. Таким образом, тельное устройство или нет. Таким образом, 
те социальные категории, которые сегодня те социальные категории, которые сегодня 
имеют льготы, они в рамках этих же льгот-имеют льготы, они в рамках этих же льгот-
ных параметров смогут приобрести твердое ных параметров смогут приобрести твердое 
топливо для отопления своих жилищ», - по-топливо для отопления своих жилищ», - по-
яснил глава профильного парламентского яснил глава профильного парламентского 
Комитета.Комитета.

Порядок, условия и нормативы выдачи дров Порядок, условия и нормативы выдачи дров 
установлены нормативным актом Правитель-установлены нормативным актом Правитель-
ства ПМР.ства ПМР.

ОТСРОЧКА ДЛЯ ВСЕХ ВРАЧЕЙОТСРОЧКА ДЛЯ ВСЕХ ВРАЧЕЙ
25 декабря Верховный Совет принял во 25 декабря Верховный Совет принял во 

втором окончательном чтении изменения в втором окончательном чтении изменения в 
закон «О всеобщей воинской обязанности и закон «О всеобщей воинской обязанности и 
военной службе», касающиеся предоставле-военной службе», касающиеся предоставле-
ния отсрочки от призыва на военную службу ния отсрочки от призыва на военную службу 
врачам.врачам.

До сих пор закон предусматривал отсрочку До сих пор закон предусматривал отсрочку 
врачам государственных и муниципальных врачам государственных и муниципальных 
учреждений здравоохранения. Однако к этой учреждений здравоохранения. Однако к этой 
категории не относились медики, которые категории не относились медики, которые 
работают в госорганизациях, не имеющих работают в госорганизациях, не имеющих 
отношение к системе здравоохранения. На-отношение к системе здравоохранения. На-
пример, к таким организациям относятся пример, к таким организациям относятся 
учреждения исполнения наказаний. учреждения исполнения наказаний. 

Для сохранения врачей на местах были Для сохранения врачей на местах были 
приняты изменения в закон. Инициаторами приняты изменения в закон. Инициаторами 
выступили депутаты из Комитета по образо-выступили депутаты из Комитета по образо-
ванию Игорь Буга, Андрей Сафонов и Павел ванию Игорь Буга, Андрей Сафонов и Павел 
Шинкарюк. Их законопроект был принят в Шинкарюк. Их законопроект был принят в 
окончательном чтении с учетом поправок окончательном чтении с учетом поправок 
профильного Комитета по законодательству. профильного Комитета по законодательству. 
Поправками был расширен список органи-Поправками был расширен список органи-
заций, где врачам могут дать отсрочку от заций, где врачам могут дать отсрочку от 
службы в армии. Это Вооруженные силы, службы в армии. Это Вооруженные силы, 
органы внутренних дел, организации уголов-органы внутренних дел, организации уголов-
но-исполнительной системы. но-исполнительной системы. 

ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЧАС О МЕХАНИЗМЕ ИНФОРМАЦИОННЫЙ ЧАС О МЕХАНИЗМЕ 
ВНЕДРЕНИЯ АВТОМАТИЗИРОВАННОЙ СИСТЕМЫ ВНЕДРЕНИЯ АВТОМАТИЗИРОВАННОЙ СИСТЕМЫ 

ОПЛАТЫ ОПЛАТЫ ПРОЕЗДАПРОЕЗДА
О внедрении механизма АСОП О внедрении механизма АСОП 

говорили 25 декабря на площадке говорили 25 декабря на площадке 
Верховного Совета. Проведение ин-Верховного Совета. Проведение ин-
формационного часа инициировала формационного часа инициировала 

группа депутатов на основании обращений группа депутатов на основании обращений 
компаний-перевозчиков. В своих обраще-компаний-перевозчиков. В своих обраще-
ниях транспортники высказывали опасения ниях транспортники высказывали опасения 
о работе маршрутных такси на городских, о работе маршрутных такси на городских, 
пригородных и междугородних маршрутах пригородных и междугородних маршрутах 
с 1 января 2025 года. Именно с 1 января, с 1 января 2025 года. Именно с 1 января, 
согласно Постановлению Правительства согласно Постановлению Правительства 
ПМР, маршрутные такси, осуществляющие ПМР, маршрутные такси, осуществляющие 
пассажирские перевозки на городских, пассажирские перевозки на городских, 
пригородных и междугородних маршрутах пригородных и междугородних маршрутах 
должны были перейти на автоматизирован-должны были перейти на автоматизирован-
ную систему оплаты проезда. Это значит, ную систему оплаты проезда. Это значит, 
что весь транспорт должен быть оборудован что весь транспорт должен быть оборудован 
валидаторами для безналичной оплаты. Если валидаторами для безналичной оплаты. Если 
валидаторов нет, значит выйти на маршрут валидаторов нет, значит выйти на маршрут 
транспортные средства не смогли бы. Это и транспортные средства не смогли бы. Это и 
обеспокоило парламентариев. обеспокоило парламентариев. 

Напомним, автоматизированная система Напомним, автоматизированная система 
оплаты проезда была закреплена на зако-оплаты проезда была закреплена на зако-
нодательном уровне осенью 2023 года. За-нодательном уровне осенью 2023 года. За-
конопроект долго обсуждался на заседаниях конопроект долго обсуждался на заседаниях 
профильного парламентского Комитета и на профильного парламентского Комитета и на 
пленарных заседаниях Верховного Совета пленарных заседаниях Верховного Совета 
ПМР. Мнения парламентариев разделились, ПМР. Мнения парламентариев разделились, 
но «за» введение в Приднестровье автомати-но «за» введение в Приднестровье автомати-
зированной системы оплаты проезда проголо-зированной системы оплаты проезда проголо-
совало достаточное количество депутатов, и совало достаточное количество депутатов, и 
законопроект был принят в качестве закона.законопроект был принят в качестве закона.

Затем Правительство начало работу по Затем Правительство начало работу по 
внедрению АСОП. Проводились встречи с внедрению АСОП. Проводились встречи с 
перевозчиками. Однако у депутатов нако-перевозчиками. Однако у депутатов нако-
пилось множество вопросов и замечаний по пилось множество вопросов и замечаний по 
механизму реализации новой системы оплаты механизму реализации новой системы оплаты 
проезда.проезда.

В частности, парламентарии интересова-В частности, парламентарии интересова-
лись, учло ли Правительство позицию транс-лись, учло ли Правительство позицию транс-

портников. И как сами компании-перевозчики портников. И как сами компании-перевозчики 
относятся к автоматизированной системе относятся к автоматизированной системе 
оплаты проезда.оплаты проезда.

«Первая и самая важная цель – фискали-«Первая и самая важная цель – фискали-
зация этого сектора экономики. Должен быть зация этого сектора экономики. Должен быть 
понятен пассажирооборот, чтобы сфера пас-понятен пассажирооборот, чтобы сфера пас-
сажироперевозок имела здоровый вид и госу-сажироперевозок имела здоровый вид и госу-
дарство могло ее поддерживать. Что касается дарство могло ее поддерживать. Что касается 
позиции перевозчиков, им это надо. Помимо позиции перевозчиков, им это надо. Помимо 
основной цели, этот механизм выполняет еще основной цели, этот механизм выполняет еще 
множество полезных прикладных функций. множество полезных прикладных функций. 
Это контроль по показателям GPS исполне-Это контроль по показателям GPS исполне-
ния маршрута, фиксирование движения по ния маршрута, фиксирование движения по 
графику, корректный учет выхода на смену графику, корректный учет выхода на смену 
и т.д.», – рассказал министр экономического и т.д.», – рассказал министр экономического 
развития ПМР Сергей Оболоник в рамках развития ПМР Сергей Оболоник в рамках 
информационного часа.информационного часа.

Депутаты также отметили, что по данным Депутаты также отметили, что по данным 
на конец декабря ни широкой обществен-на конец декабря ни широкой обществен-
ности, ни водителям маршруток не понятно, ности, ни водителям маршруток не понятно, 
как с автоматизированной системой оплаты как с автоматизированной системой оплаты 
проезда будут взаимодействовать льготные проезда будут взаимодействовать льготные 
категории граждан, которых в Приднестровье категории граждан, которых в Приднестровье 
34. В Правительстве пояснили: для этих це-34. В Правительстве пояснили: для этих це-
лей разрабатывается единая база, в которой лей разрабатывается единая база, в которой 
будут данные обо всех гражданах, имеющих будут данные обо всех гражданах, имеющих 
право льготного проезда. право льготного проезда. 

«Для предоставления льготы должна быть и «Для предоставления льготы должна быть и 
сейчас формируется единая база льготников. сейчас формируется единая база льготников. 
Это и пенсионеры, и школьники, и студенты. Это и пенсионеры, и школьники, и студенты. 
Все это сводится в единую базу. Почему? Все это сводится в единую базу. Почему? 
Потому что сам механизм реализации АСОПа Потому что сам механизм реализации АСОПа 
предполагает, что пассажир регистрирует предполагает, что пассажир регистрирует 
поездку картой на валидаторе. И если это поездку картой на валидаторе. И если это 
льготный пассажир, то стоимость поездки не льготный пассажир, то стоимость поездки не 
списывается. Или списывается часть, зависит списывается. Или списывается часть, зависит 
от того, какая льгота. А если это коммерче-от того, какая льгота. А если это коммерче-
ский пассажир, то с карты списывается вся ский пассажир, то с карты списывается вся 
стоимость проезда. Но если в базе будет стоимость проезда. Но если в базе будет 
ошибка, льготный пассажир не будет иденти-ошибка, льготный пассажир не будет иденти-
фицирован, произойдет списание всей суммы. фицирован, произойдет списание всей суммы. 
Мы этого допускать не собираемся», – сказал Мы этого допускать не собираемся», – сказал 
Сергей Оболоник.Сергей Оболоник.

Сейчас в базу вносят данные школьников, Сейчас в базу вносят данные школьников, 
студентов и пенсионеров. Когда система студентов и пенсионеров. Когда система 
заработает, государство получит точные заработает, государство получит точные 
данные о перевозках льготных категорий данные о перевозках льготных категорий 
граждан. В будущем, по мнению представи-граждан. В будущем, по мнению представи-
телей Правительства, это даст возможность телей Правительства, это даст возможность 
совершенствовать всю систему льгот.совершенствовать всю систему льгот.

«У парламентариев и членов Правитель-«У парламентариев и членов Правитель-
ства сложилось общее мнение, что АСОП ства сложилось общее мнение, что АСОП 
имеет положительный характер. Эта система имеет положительный характер. Эта система 
направлена на минимизацию «теневого» направлена на минимизацию «теневого» 
сектора. Государство должно четко видеть сектора. Государство должно четко видеть 
количество перевезенных пассажиров, в том количество перевезенных пассажиров, в том 
числе и льготных. В моем понимании сам числе и льготных. В моем понимании сам 
перевозчик, в первую очередь, заинтересован перевозчик, в первую очередь, заинтересован 
в этой системе, потому что он сам будет по-в этой системе, потому что он сам будет по-
нимать объем своей выручки. То есть он будет нимать объем своей выручки. То есть он будет 
сам видеть, сколько он получает от этого сам видеть, сколько он получает от этого 
вида деятельности. Сегодня это цифра «на вида деятельности. Сегодня это цифра «на 
веру»», – прокомментировал Председатель веру»», – прокомментировал Председатель 
Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.Верховного Совета ПМР Александр Коршунов.

По итогам обсуждения депутаты рекомендо-По итогам обсуждения депутаты рекомендо-
вали Правительству изменить дату перехода вали Правительству изменить дату перехода 
маршрутных такси на АСОП – с 1 января на 1 маршрутных такси на АСОП – с 1 января на 1 
июля. Это прописано в принятом Постанов-июля. Это прописано в принятом Постанов-
лении Верховного Совета ПМР. Идею пере-лении Верховного Совета ПМР. Идею пере-
нести дату внедрения АСОП в маршрутках нести дату внедрения АСОП в маршрутках 
поддержали и сами компании-перевозчики.поддержали и сами компании-перевозчики.

«Этот проект по АСОПу начали изучать и «Этот проект по АСОПу начали изучать и 
разрабатывать еще 10 лет назад. На сегод-разрабатывать еще 10 лет назад. На сегод-
няшний день государство готово. Мы тоже не няшний день государство готово. Мы тоже не 
против. Есть вопросы по внедрению. Но нам против. Есть вопросы по внедрению. Но нам 
дали полгода, чтобы провести работу с води-дали полгода, чтобы провести работу с води-
тельским составом, с работниками предприя-тельским составом, с работниками предприя-
тий, самим вникнуть детально», – рассказал тий, самим вникнуть детально», – рассказал 
председатель Ассоциации транспортников и председатель Ассоциации транспортников и 
дорожников Приднестровья Михаил Кырнац.дорожников Приднестровья Михаил Кырнац.

Таким образом, полноценная работа авто-Таким образом, полноценная работа авто-
матизированной системы оплаты проезда в матизированной системы оплаты проезда в 
Приднестровье должна начаться летом 2025 Приднестровье должна начаться летом 2025 
года. Сами валидаторы уже закуплены за счет года. Сами валидаторы уже закуплены за счет 
средств республиканского бюджета. С января средств республиканского бюджета. С января 
их устанавливают в маршрутных такси, и у их устанавливают в маршрутных такси, и у 
пассажиров появится возможность платить за пассажиров появится возможность платить за 
проезд по выбору – либо банковской картой, проезд по выбору – либо банковской картой, 
либо наличными. С 30 сентября 2024 года либо наличными. С 30 сентября 2024 года 
аналогичный механизм действует при оплате аналогичный механизм действует при оплате 
проезда в троллейбусах.проезда в троллейбусах.
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ЗАБОТЫ ОКРУГАЗАБОТЫ ОКРУГА

Рядом с бендерским детским садом №2 Рядом с бендерским детским садом №2 
«Росинка» недавно появилось современное «Росинка» недавно появилось современное 
поле для мини-футбола. Обустройство спор-поле для мини-футбола. Обустройство спор-
тивной зоны притяжения началось в 2023 тивной зоны притяжения началось в 2023 
году по многочисленным просьбам жителей году по многочисленным просьбам жителей 
близлежащих многоэтажек. А уже в 2024-м близлежащих многоэтажек. А уже в 2024-м 
футбольная площадка, окруженная совре-футбольная площадка, окруженная совре-
менным прорезиненным покрытием, была менным прорезиненным покрытием, была 
введена в эксплуатацию.введена в эксплуатацию.

Также в 2024 году началось масштабное Также в 2024 году началось масштабное 
строительство сквера во внутреннем дворе строительство сквера во внутреннем дворе 

многоэтажек по улице Зои Космодемьян-многоэтажек по улице Зои Космодемьян-
ской. Этот район бендерчане и частые гости ской. Этот район бендерчане и частые гости 
города знают, как Пентагон. Вместо старой города знают, как Пентагон. Вместо старой 
баскетбольной площадки в ближайшее время баскетбольной площадки в ближайшее время 
здесь появится современная зона отдыха для здесь появится современная зона отдыха для 
бендерчан всех возрастов.бендерчан всех возрастов.

«Здесь была старая советская баскетболь-«Здесь была старая советская баскетболь-
ная площадка со старыми баскетбольными ная площадка со старыми баскетбольными 
кольцами и разломанным асфальтом. Эффект кольцами и разломанным асфальтом. Эффект 
от стука баскетбольного мяча в колодце от стука баскетбольного мяча в колодце 
многоэтажек создавал акустический дис-многоэтажек создавал акустический дис-
комфорт. Теперь здесь будет зона воркаута, комфорт. Теперь здесь будет зона воркаута, 
детская площадка и зона отдыха для старшего детская площадка и зона отдыха для старшего 
поколения», – рассказал депутат Верховного поколения», – рассказал депутат Верховного 
Совета ПМР по избирательному округу №2 Совета ПМР по избирательному округу №2 
«Мемориальный» Юрий Кучеренко. «Мемориальный» Юрий Кучеренко. 

В 2024 году разработан и утвержден проект, В 2024 году разработан и утвержден проект, 
выполнено мощение. Остальные работы про-выполнено мощение. Остальные работы про-
должатся в новом году, как только позволят должатся в новом году, как только позволят 
погодные условия.погодные условия.

Важно не только построить новые зоны Важно не только построить новые зоны 
отдыха, но и сохранить их. И с этим есть про-отдыха, но и сохранить их. И с этим есть про-
блемы, отметил депутат по округу Юрий Куче-блемы, отметил депутат по округу Юрий Куче-
ренко. Один из многих примеров – бендерский ренко. Один из многих примеров – бендерский 
сквер «Школьный». Его торжественно от-сквер «Школьный». Его торжественно от-
крыли сравнительно недавно – в 2020 году. крыли сравнительно недавно – в 2020 году. 
Строительство велось за счет депутатской Строительство велось за счет депутатской 
программы наказов избирателей и городской программы наказов избирателей и городской 
программы экологического фонда. Перво-программы экологического фонда. Перво-
начально на месте бывшего заброшенного начально на месте бывшего заброшенного 
пустыря появилась тихая прогулочная зона пустыря появилась тихая прогулочная зона 
с детским игровым городком. Со временем с детским игровым городком. Со временем 
рядом обустроили площадки для игры в бас- рядом обустроили площадки для игры в бас- 
кетбол, волейбол и мини-футбол. Новая зона кетбол, волейбол и мини-футбол. Новая зона 
отдыха полюбилась бендерчанам. Однако и отдыха полюбилась бендерчанам. Однако и 
ее не обошла стороной проблема вандализма.ее не обошла стороной проблема вандализма.

«Остается одна большая проблема – уход «Остается одна большая проблема – уход 
за этими зонами, поддержание в надлежащем за этими зонами, поддержание в надлежащем 
состоянии. Необходимо обеспечить видео-состоянии. Необходимо обеспечить видео-

наблюдение для того, чтобы противостоять наблюдение для того, чтобы противостоять 
проблеме вандализма. Очень много чего уже проблеме вандализма. Очень много чего уже 
было уничтожено руками и ногами хулиганов. было уничтожено руками и ногами хулиганов. 
Но, к сожалению, из-за отсутствия неотвра-Но, к сожалению, из-за отсутствия неотвра-
тимости наказания все это продолжается», тимости наказания все это продолжается», 
– сказал депутат Юрий Кучеренко.– сказал депутат Юрий Кучеренко.

Депутат отметил, что постоянный ремонт Депутат отметил, что постоянный ремонт 
таких объектов требует дополнительных таких объектов требует дополнительных 
финансовых затрат и оперативного реагиро-финансовых затрат и оперативного реагиро-
вания со стороны балансодержателей.вания со стороны балансодержателей.

«Сделать – это полдела. Нужно находить «Сделать – это полдела. Нужно находить 
средства и на содержание, и на обеспечение средства и на содержание, и на обеспечение 
сохранности этого имущества. К сожалению, сохранности этого имущества. К сожалению, 
на сегодняшний день эта проблема не реше-на сегодняшний день эта проблема не реше-
на», – добавил Юрий Кучеренко.на», – добавил Юрий Кучеренко.

В приемной депутата формируется про-В приемной депутата формируется про-
грамма наказов избирателей на 2025 год. грамма наказов избирателей на 2025 год. 
Чаще всего жители округа №2 обращаются к Чаще всего жители округа №2 обращаются к 
своему депутату с просьбами замостить плит-своему депутату с просьбами замостить плит-
кой тротуары и установить скамейки, а также кой тротуары и установить скамейки, а также 
обустроить спортивные и детские игровые обустроить спортивные и детские игровые 
зоны в спальных районах города Бендеры.зоны в спальных районах города Бендеры.

ИТОГИ ГОДА НА ОКРУГЕ №2 «МЕМОРИАЛЬНЫЙ»
В конце декабря на округе №2 

«Мемориальный» в Бендерах депутат 
Верховного Совета ПМР по округу 
Юрий Кучеренко рассказал, как в 
течение года работала программа 
наказов избирателей и какие пробле-
мы на округе еще предстоит решить.

«В таком транспорте «В таком транспорте 
наши сельские школы наши сельские школы 
нуждались давно, потому нуждались давно, потому 
что есть проблема с тро-что есть проблема с тро-
туарами. Детям зачастую туарами. Детям зачастую 
приходится идти либо по приходится идти либо по 
грязи, либо по проезжей грязи, либо по проезжей 
части. Есть дети, которые части. Есть дети, которые 
живут рядышком, им это не живут рядышком, им это не 
нужно. А тем, кто живет на нужно. А тем, кто живет на 
расстоянии более киломе-расстоянии более киломе-
тра, будет удобно выйти на центральную улицу и подъехать. тра, будет удобно выйти на центральную улицу и подъехать. 
Это будет касаться всех детей, как малышей, так и старше-Это будет касаться всех детей, как малышей, так и старше-
классников», – рассказала директор школы № 20 в селе Гиска классников», – рассказала директор школы № 20 в селе Гиска 
Раиса Макаренко.Раиса Макаренко.

Автобусы небольшие – в каждом 16 мест. Там, где число Автобусы небольшие – в каждом 16 мест. Там, где число 
детей, нуждающихся в подвозе, больше, чем число мест, ор-детей, нуждающихся в подвозе, больше, чем число мест, ор-
ганизуют несколько рейсов.ганизуют несколько рейсов.

«У нас дети живут в разных сторонах села, и им сложно доби-«У нас дети живут в разных сторонах села, и им сложно доби-
раться. Маршрутки ходят по определенному графику, иногда он раться. Маршрутки ходят по определенному графику, иногда он 
выбивается из него, что неудобно, так как дети опаздывают на выбивается из него, что неудобно, так как дети опаздывают на 
учебу. Более 50 детей живут в такой отдаленности», – добавила учебу. Более 50 детей живут в такой отдаленности», – добавила 
директор школы № 14 села Протягайловка Лариса Кодацкая.директор школы № 14 села Протягайловка Лариса Кодацкая.

Как сообщает агентство «Новости Приднестровья», подвозить Как сообщает агентство «Новости Приднестровья», подвозить 
детей с окраин сел, а нередко даже из соседних населенных детей с окраин сел, а нередко даже из соседних населенных 
пунктов, где нет школ, – это и есть главная задача этого про-пунктов, где нет школ, – это и есть главная задача этого про-
екта. Школьные автобусы селам в Приднестровье дарят уже екта. Школьные автобусы селам в Приднестровье дарят уже 
несколько лет. В конце августа этого года 17 автобусов уехали несколько лет. В конце августа этого года 17 автобусов уехали 
из столицы в разные районы республики. Согласно закону, если из столицы в разные районы республики. Согласно закону, если 
дети живут на расстоянии более 1 км от школы, должен быть дети живут на расстоянии более 1 км от школы, должен быть 
организован их подвоз в учебное заведение.организован их подвоз в учебное заведение.

«Совместными усилиями при поддержке руководства респуб- «Совместными усилиями при поддержке руководства респуб- 
лики, Правительства, Верховного Совета удалось получить лики, Правительства, Верховного Совета удалось получить 
эти 2 замечательных автобуса, которые с комфортом будут эти 2 замечательных автобуса, которые с комфортом будут 
доставлять к месту учебы и обратно наших школьников. Дети доставлять к месту учебы и обратно наших школьников. Дети 
– наше будущее, а образованные дети – залог развития нашего – наше будущее, а образованные дети – залог развития нашего 
государства», – подчеркнул депутат Верховного Совета ПМР по государства», – подчеркнул депутат Верховного Совета ПМР по 
округу №3 Олег Петрик.округу №3 Олег Петрик.

На школьных автобусах ребята также смогут ездить на На школьных автобусах ребята также смогут ездить на 
спортивные соревнования, олимпиады и экскурсии по всему спортивные соревнования, олимпиады и экскурсии по всему 
Приднестровью.Приднестровью.

НОВЫЕ АВТОБУСЫ  
ДЛЯ СЕЛЬСКИХ ШКОЛ

24 декабря в Бендерах торжественно передали 
ключи от двух новых автобусов директорам школ 
сел Гиска и Протягайловка. В торжественной це-
ремонии приняли участие депутаты Верховного 
Совета по бендерским округам №3 и №4 Олег 
Петрик и Антон Онуфриенко. Транспортные сред-
ства, закупленные из средств специального фонда 
Правительства, помогут детям быстро, удобно и 
безопасно добираться до школ и обратно домой.

Главный врач сельской врачебной Главный врач сельской врачебной 
амбулатории (СВА) Наталья Скидина амбулатории (СВА) Наталья Скидина 
рассказала депутату Игорю Ярычу, рассказала депутату Игорю Ярычу, 
что перед началом ремонта строители что перед началом ремонта строители 
укрепили кровлю, чтобы не было про-укрепили кровлю, чтобы не было про-
теканий во время осадков. В помеще-теканий во время осадков. В помеще-
ниях проведен капитальный ремонт, ниях проведен капитальный ремонт, 
старую штукатурку сбивали до камня, старую штукатурку сбивали до камня, 
заменена проводка, сделан потолок с заменена проводка, сделан потолок с 
ярким освещением.ярким освещением.

«Кабинет педиатра был в аварийном «Кабинет педиатра был в аварийном 
состоянии. Когда-то здесь протекала состоянии. Когда-то здесь протекала 
кровля, из-за чего на потолке и стенах кровля, из-за чего на потолке и стенах 
были глубокие трещины. Несколько лет были глубокие трещины. Несколько лет 
кабинет не работал. Был произведен кабинет не работал. Был произведен 
демонтаж до камня, все было заново демонтаж до камня, все было заново 
оштукатурено, выровнены стены, то оштукатурено, выровнены стены, то 
есть работы проведены капитальные», есть работы проведены капитальные», 
– рассказала главный врач врачебной – рассказала главный врач врачебной 
амбулатории села Кицканы Наталья амбулатории села Кицканы Наталья 
Скидина.Скидина.

Депутат Верховного Совета Игорь Депутат Верховного Совета Игорь 
Ярыч обещал продолжить оказывать Ярыч обещал продолжить оказывать 
помощь амбулатории.помощь амбулатории.

«Я думаю, и врачам будет приятно «Я думаю, и врачам будет приятно 
работать в отремонтированных поме-работать в отремонтированных поме-
щениях, и людям нашим будет более щениях, и людям нашим будет более 
приятно приходить к вам на прием. приятно приходить к вам на прием. 
Спасибо большое и строителям, и вам Спасибо большое и строителям, и вам 
за инициативу. Кабинеты теплые, свет-за инициативу. Кабинеты теплые, свет-

лые, хорошо отапливаемые, есть кон-лые, хорошо отапливаемые, есть кон-
диционеры. Это создаст определенный диционеры. Это создаст определенный 
комфорт для пациентов амбулатории. комфорт для пациентов амбулатории. 
В общении с главврачом оказалось, В общении с главврачом оказалось, 
что для окончания ремонта не хвата-что для окончания ремонта не хвата-
ет дверей, умывальников, унитазов. ет дверей, умывальников, унитазов. 
Есть возможность из дополнительных Есть возможность из дополнительных 
средств эту помощь оказать, выделим средств эту помощь оказать, выделим 
необходимые материалы», – отметил необходимые материалы», – отметил 
депутат Верховного Совета по избира-депутат Верховного Совета по избира-
тельному округу №23 «Кицканский» по тельному округу №23 «Кицканский» по 
Слободзейскому району Игорь Ярыч.Слободзейскому району Игорь Ярыч.

  
В селе Кицканы депутат Верховного В селе Кицканы депутат Верховного 
Совета Игорь Ярыч уделил внимание Совета Игорь Ярыч уделил внимание 
также Дому культуры. Учреждение также Дому культуры. Учреждение 
знаменито монументальной росписью знаменито монументальной росписью 
«Гостеприимная Молдавия». В Доме «Гостеприимная Молдавия». В Доме 
культуры работают различные детские культуры работают различные детские 
кружки, проводятся праздники и встре-кружки, проводятся праздники и встре-
чи. В планах открыть молодежный клуб, чи. В планах открыть молодежный клуб, 
где могли бы собираться школьники где могли бы собираться школьники 
и ребята из организации «Крылья», и ребята из организации «Крылья», 
которая проводит различные патрио-которая проводит различные патрио-
тические, экологические акции и спор-тические, экологические акции и спор-
тивные мероприятия в селе. На ремонт тивные мероприятия в селе. На ремонт 
помещения, где в будущем будет мо-помещения, где в будущем будет мо-
лодежный клуб, Игорь Ярыч выделил лодежный клуб, Игорь Ярыч выделил 
финансирование из Фонда исполнения финансирование из Фонда исполнения 
наказов избирателей.наказов избирателей.

«Ребятам нужно место, куда они «Ребятам нужно место, куда они 
могли бы прийти в любой день, со-могли бы прийти в любой день, со-
браться, обсудить что-то. В этом по-браться, обсудить что-то. В этом по-
мещении они смогут разместить свои мещении они смогут разместить свои 
компьютеры, например. Вай-фай в компьютеры, например. Вай-фай в 
Доме культуры есть», – сказал депу-Доме культуры есть», – сказал депу-
тат Верховного Совета Игорь Ярыч. тат Верховного Совета Игорь Ярыч. 
  
  
  
  
  
  
  
  
  
  

Директор Дома культуры Нина Черед-Директор Дома культуры Нина Черед-
ниченко рассказала, что в обновленном ниченко рассказала, что в обновленном 
после ремонта помещении планирует-после ремонта помещении планирует-
ся разместить проектор – молодежь ся разместить проектор – молодежь 
сможет смотреть документальные и сможет смотреть документальные и 
художественные фильмы. Кроме этого, художественные фильмы. Кроме этого, 
в новом клубе можно будет проводить в новом клубе можно будет проводить 
тематические встречи. Строительная тематические встречи. Строительная 
фирма планирует сделать ремонт в фирма планирует сделать ремонт в 
течение двух месяцев. Будет сохранена течение двух месяцев. Будет сохранена 
уникальная гипсовая плитка на стенах уникальная гипсовая плитка на стенах 
и потолке.и потолке.

«Ремонт в нашем Доме культуры «Ремонт в нашем Доме культуры 
проводился в 1979-1980-е годы. Тогда проводился в 1979-1980-е годы. Тогда 
была установлена эта гипсовая плитка. была установлена эта гипсовая плитка. 
И она имеет разную конфигурацию в И она имеет разную конфигурацию в 
этом помещении. И хотелось бы ее со-этом помещении. И хотелось бы ее со-
хранить. Это все-таки красиво и имеет хранить. Это все-таки красиво и имеет 
историческую ценность», – отметила историческую ценность», – отметила 
Нина Чередниченко.Нина Чередниченко.

В округ депутата Верховного Совета В округ депутата Верховного Совета 
Игоря Ярыча входят слободзейские Игоря Ярыча входят слободзейские 
села Кицканы и Терновка. У двух на-села Кицканы и Терновка. У двух на-
селенных пунктов общая проблема селенных пунктов общая проблема 
– отсутствие уличного освещения на – отсутствие уличного освещения на 
многих участках дорог. В 2024 году многих участках дорог. В 2024 году 
часть средств депутатской програм-часть средств депутатской програм-
мы направлена на освещение 5 улиц мы направлена на освещение 5 улиц 
Терновки. Проект по освещению сель-Терновки. Проект по освещению сель-
ских улиц парламентарий планирует ских улиц парламентарий планирует 
продолжить, финансирование будет продолжить, финансирование будет 
запланировано по программе Фонда запланировано по программе Фонда 
исполнения наказов избирателей и в исполнения наказов избирателей и в 
2025 году.2025 году.

ОКРУГ №23 «КИЦКАНСКИЙ»:
РЕМОНТ В АМБУЛАТОРИИ И ОСВЕЩЕНИЕ СЕЛЬСКИХ УЛИЦ

Во врачебной амбулатории села Кицканы Слободзейского рай-
она сделан ремонт за счет Фонда исполнения наказов избирате-
лей 2024 года. До декабря были обновлены 5 кабинетов, которые 
особенно нуждались в ремонте. Это лаборатория, процедурный 
кабинет, дневной стационар, кабинеты гинеколога и педиатра. По 
депутатской программе работы профинансировал парламента-
рий по округу №23 «Кицканский» Игорь Ярыч. Решение направить 
на амбулаторию деньги из Фонда наказов было принято на общем 
собрании села. С 1995 года, когда сельская амбулатория перееха-
ла в здание по улице Зелинского, д.2а, в помещениях были только 
заменены окна, кабинеты нуждались в ремонте.
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У Клавдии Аркан, которая живет в селе У Клавдии Аркан, которая живет в селе 
Ближний Хутор, есть печь, но топить ее Ближний Хутор, есть печь, но топить ее 
пенсионерка не может, так как некому за-пенсионерка не может, так как некому за-
готовить дрова.  готовить дрова.  

«Немножко было дров в сарае, поэтому два «Немножко было дров в сарае, поэтому два 
раза растапливала печку. Если б муж был, эти раза растапливала печку. Если б муж был, эти 
остатки он давно бы порубил. А дети есть, остатки он давно бы порубил. А дети есть, 
но они на Украине, приехать не могут. По-но они на Украине, приехать не могут. По-
просила соседей купить мне «дуйку». Когда просила соседей купить мне «дуйку». Когда 
есть свет, включаю и греюсь как-то. Есть есть свет, включаю и греюсь как-то. Есть 
электрическая плитка. Грею воду, заливаю электрическая плитка. Грею воду, заливаю 
в термос и запиваю таблетки теплой водой. в термос и запиваю таблетки теплой водой. 
А так холодное все вокруг и вода тоже», – А так холодное все вокруг и вода тоже», – 
рассказала жительница села Ближний Хутор рассказала жительница села Ближний Хутор 
Клавдия Аркан.Клавдия Аркан.

О том, что с заготовкой дров таким, как О том, что с заготовкой дров таким, как 
она, одиноким людям помогают добровольцы она, одиноким людям помогают добровольцы 
движения «Наследники Победы», Клавдия движения «Наследники Победы», Клавдия 
узнала от знакомых. По просьбе женщины узнала от знакомых. По просьбе женщины 
ребята приехали и распилили имеющиеся ребята приехали и распилили имеющиеся 
на участке хозяйки старые поддоны, доски на участке хозяйки старые поддоны, доски 
и палки. В это сложное время важно помочь и палки. В это сложное время важно помочь 

приднестровцам, у которых нет рядом близ-приднестровцам, у которых нет рядом близ-
ких, подчеркнул депутат Верховного Совета ких, подчеркнул депутат Верховного Совета 
и руководитель молодежного движения «На-и руководитель молодежного движения «На-
следники Победы» Игорь Буга.следники Победы» Игорь Буга.

«Моя задача как руководителя обеспечить «Моя задача как руководителя обеспечить 
ребят всем необходимым: инструментами, ребят всем необходимым: инструментами, 
генераторами, бензопилами, топорами и генераторами, бензопилами, топорами и 
так далее. Я обеспечиваю заправку машин, так далее. Я обеспечиваю заправку машин, 
чтобы доехать к людям. Ребята выполняют чтобы доехать к людям. Ребята выполняют 
тяжелую мужскую работу. Хочу обратить вни-тяжелую мужскую работу. Хочу обратить вни-
мание всех, что добровольцы «Наследников мание всех, что добровольцы «Наследников 
Победы» работают абсолютно бесплатно, Победы» работают абсолютно бесплатно, 
они тратят личное время, свои силы и здо-они тратят личное время, свои силы и здо-

ровье, помогают тем, кто остро нуждается в ровье, помогают тем, кто остро нуждается в 
этой помощи – одиноким пожилым людям. этой помощи – одиноким пожилым людям. 
Естественно мы им должны помочь, мы им Естественно мы им должны помочь, мы им 
помогаем», – прокомментировал депутат помогаем», – прокомментировал депутат 
Верховного Совета, руководитель молодеж-Верховного Совета, руководитель молодеж-
но-патриотического движения «Наследники но-патриотического движения «Наследники 
Победы» Игорь Буга.Победы» Игорь Буга.

Игорь Буга рассказал, что добровольцы Игорь Буга рассказал, что добровольцы 
движения «Наследники Победы» помогают движения «Наследники Победы» помогают 
жителям его столичного округа №29 «Одес-жителям его столичного округа №29 «Одес-
ский», это частный сектор микрорайона «Ок-ский», это частный сектор микрорайона «Ок-
тябрьский». Помощь оказывается также оди-тябрьский». Помощь оказывается также оди-
ноким приднестровцам по всему Тирасполю, ноким приднестровцам по всему Тирасполю, 
в том числе селам Суклея и Ближний Хутор, в том числе селам Суклея и Ближний Хутор, 
территориально примыкающим к Тирасполю.территориально примыкающим к Тирасполю.

«У нас есть студенты, курсанты, военнослу-«У нас есть студенты, курсанты, военнослу-
жащие, которые могут в это время работать, жащие, которые могут в это время работать, 
есть гражданские служащие. Мы открыты для есть гражданские служащие. Мы открыты для 
всех желающих помочь, потому что доброво-всех желающих помочь, потому что доброво-
лец – это призвание, это состояние души быть лец – это призвание, это состояние души быть 
готовым помочь тому, кто нуждается. Это не готовым помочь тому, кто нуждается. Это не 
по приказу и не за зарплату», – подчеркнул по приказу и не за зарплату», – подчеркнул 
Игорь Буга.Игорь Буга.

Пока в Приднестровье продолжается энер-Пока в Приднестровье продолжается энер-
гокризис, «Наследники Победы» помогают гокризис, «Наследники Победы» помогают 
нуждающимся. Если у пожилых и тяжело-нуждающимся. Если у пожилых и тяжело-
больных жителей Тирасполя и сел Суклея больных жителей Тирасполя и сел Суклея 
и Ближний Хутор есть дрова, но их некому и Ближний Хутор есть дрова, но их некому 

колоть, можно позвонить и оставить заявку колоть, можно позвонить и оставить заявку 
по номерам телефонов: 0 (779) 86363 и 0 по номерам телефонов: 0 (779) 86363 и 0 
(779) 72422. Кому необходимо, добровольцы (779) 72422. Кому необходимо, добровольцы 
могут принести медикаменты. Могут помочь могут принести медикаменты. Могут помочь 
многодетным семьям и матерям-одиночкам.многодетным семьям и матерям-одиночкам.

«Хотелось бы отдельно сказать тирасполь-«Хотелось бы отдельно сказать тирасполь-
чанам не стесняться звонить. Если вы сосед-чанам не стесняться звонить. Если вы сосед-
ствуете с пенсионерами, которые не владеют ствуете с пенсионерами, которые не владеют 
информацией об оказании помощи, в этом на-информацией об оказании помощи, в этом на-
правлении надо помогать – присматривать за правлении надо помогать – присматривать за 
своими соседями, пенсионерами, звонить по своими соседями, пенсионерами, звонить по 
надобности», – отметил помощник депутата надобности», – отметил помощник депутата 
Верховного Совета, руководитель исполкома Верховного Совета, руководитель исполкома 
молодежного движения «Наследники Побе-молодежного движения «Наследники Побе-
ды» Родион Романов.ды» Родион Романов.

ДОБРОВОЛЬЦЫ ПОМОГАЮТ ПЕРЕЖИТЬ ХОЛОДА
С 1 января в селах и в частном сек-С 1 января в селах и в частном сек-

торе городов Приднестровья нет газа. торе городов Приднестровья нет газа. 
Люди начали использовать другие Люди начали использовать другие 
способы обогрева домов. В селах у способы обогрева домов. В селах у 
многих еще сохранились печи. многих еще сохранились печи. 

«Мы редко задумываемся о том, какой труд «Мы редко задумываемся о том, какой труд 
стоит за тем, чтобы в наших домах всегда были стоит за тем, чтобы в наших домах всегда были 
свет и тепло. А ведь именно энергетики и спе-свет и тепло. А ведь именно энергетики и спе-
циалисты теплосетей делают все возможное, циалисты теплосетей делают все возможное, 
чтобы перебоев не было. Их работа — это чтобы перебоев не было. Их работа — это 
пример настоящей преданности делу. Когда пример настоящей преданности делу. Когда 
возникают трудности, они всегда готовы прий- возникают трудности, они всегда готовы прий- 
ти на помощь. Их труд — это отражение того, ти на помощь. Их труд — это отражение того, 
как государство заботится о своих гражданах. как государство заботится о своих гражданах. 
Честь и хвала им за это! Желаю крепкого здо-Честь и хвала им за это! Желаю крепкого здо-
ровья, успехов в работе, и чтобы в домах всех ровья, успехов в работе, и чтобы в домах всех 
приднестровцев всегда было тепло, уютно и приднестровцев всегда было тепло, уютно и 
светло», - подчеркнул Григорий Дьяченко.светло», - подчеркнул Григорий Дьяченко.

Парламентарий зачитал приветственный Парламентарий зачитал приветственный 
адрес от Председателя Верховного Совета адрес от Председателя Верховного Совета 
Александра Коршунова. Спикер подчеркнул, Александра Коршунова. Спикер подчеркнул, 
что значение энергетической отрасли для что значение энергетической отрасли для 
экономики нашей республики невозможно экономики нашей республики невозможно 
переоценить.переоценить.

«Высочайший профессионализм, компе-«Высочайший профессионализм, компе-
тентность, ответственное отношение к сво-тентность, ответственное отношение к сво-
ему делу, дисциплина – вот, что отличает ему делу, дисциплина – вот, что отличает 
приднестровских энергетиков и позволяет приднестровских энергетиков и позволяет 

вам успешно решать поставленные задачи, вам успешно решать поставленные задачи, 
заниматься техническим перевооружением, заниматься техническим перевооружением, 
осваивать современные технологии, внедрять осваивать современные технологии, внедрять 
инновации», - сказал в своем обращении к инновации», - сказал в своем обращении к 
теплоэнергетикам Александр Коршунов.теплоэнергетикам Александр Коршунов.

Лучшим работникам предприятия «Тирас- Лучшим работникам предприятия «Тирас- 
теплоэнерго» Григорий Дьяченко вручил теплоэнерго» Григорий Дьяченко вручил 
государственные награды – грамоты и медали.государственные награды – грамоты и медали.

Поздравления прозвучали и от министра Поздравления прозвучали и от министра 
экономического развития Сергея Оболоника. экономического развития Сергея Оболоника. 
Он отметил достижения теплоэнергетиков и Он отметил достижения теплоэнергетиков и 
выразил уверенность в том, что, несмотря выразил уверенность в том, что, несмотря 
на непростые времена, отрасль продолжит на непростые времена, отрасль продолжит 
развиваться.развиваться.

Буквально через неделю после праздника, Буквально через неделю после праздника, 
когда в Приднестровье перестал поступать когда в Приднестровье перестал поступать 
газ, ГРЭС в Днестровске перешла работать газ, ГРЭС в Днестровске перешла работать 
на уголь и начались веерные отключения на уголь и начались веерные отключения 
электроэнергии из-за возросшей нагрузки электроэнергии из-за возросшей нагрузки 
на электросети, энергетики ЕРЭС и «Тирас- на электросети, энергетики ЕРЭС и «Тирас- 
теплоэнерго» подтвердили важность своей теплоэнерго» подтвердили важность своей 
профессии. Из-за частых аварий специалисты профессии. Из-за частых аварий специалисты 
работают практически круглосуточно. работают практически круглосуточно. 

Церемония открытия у дома №1 на улице Церемония открытия у дома №1 на улице 
95-й Молдавской дивизии собрала почетных 95-й Молдавской дивизии собрала почетных 
гостей, среди которых был депутат Коми-гостей, среди которых был депутат Коми-
тета Верховного Совета по образованию, тета Верховного Совета по образованию, 
общественным объединениям и СМИ Олег общественным объединениям и СМИ Олег 
Василатий. Он отметил важность сохранения Василатий. Он отметил важность сохранения 
исторической памяти, подчеркнув, что лишь исторической памяти, подчеркнув, что лишь 
благодаря этому можно воспитывать у моло-благодаря этому можно воспитывать у моло-
дого поколения уважение к подвигам предков дого поколения уважение к подвигам предков 
и осознание ценности мира. Парламентарий и осознание ценности мира. Парламентарий 
также обратил внимание на злободневность также обратил внимание на злободневность 
проблемы фальсификации истории, которую проблемы фальсификации истории, которую 
важно пресекать, сохраняя правду о героиче-важно пресекать, сохраняя правду о героиче-
ском прошлом.ском прошлом.

«Мир, в котором мы сегодня живем, этот «Мир, в котором мы сегодня живем, этот 
мир отвоевали бойцы, в том числе и 95-й мир отвоевали бойцы, в том числе и 95-й 
Молдавской дивизии в 1941–1945 году. Так Молдавской дивизии в 1941–1945 году. Так 
называемый «ялтинский мир», который мы называемый «ялтинский мир», который мы 
наблюдаем сегодня, — это результат их му-наблюдаем сегодня, — это результат их му-
жества и стойкости. Попытки разрушить этот жества и стойкости. Попытки разрушить этот 
мир, переустроить его, — это именно то, с мир, переустроить его, — это именно то, с 
чем боролись советские солдаты, бойцы 95-й чем боролись советские солдаты, бойцы 95-й 
Молдавской дивизии во время Великой Отече-Молдавской дивизии во время Великой Отече-
ственной войны», — отметил Олег Василатий.ственной войны», — отметил Олег Василатий.

Почетное право открытия мемориальной Почетное право открытия мемориальной 
доски было предоставлено молодежи — юнар-доски было предоставлено молодежи — юнар-
мейцам и суворовцам, что стало символом мейцам и суворовцам, что стало символом 

передачи памяти о подвиге героев от старшего передачи памяти о подвиге героев от старшего 
поколения подрастающему.поколения подрастающему.

95-я Краснознаменная стрелковая дивизия 95-я Краснознаменная стрелковая дивизия 
была образована в 1942 году, это было 2-е была образована в 1942 году, это было 2-е 
формирование 95-й Молдавской стрелковой формирование 95-й Молдавской стрелковой 
дивизии, бойцы которой погибли при обороне дивизии, бойцы которой погибли при обороне 
Севастополя. 95-я Краснознаменная сыграла Севастополя. 95-я Краснознаменная сыграла 
важнейшую роль в ходе ВОВ. Дивизия отли-важнейшую роль в ходе ВОВ. Дивизия отли-
чалась высокой боеспособностью и дисципли-чалась высокой боеспособностью и дисципли-
ной, а также принимала участие в ключевых ной, а также принимала участие в ключевых 
сражениях войны: от обороны Молдавии и сражениях войны: от обороны Молдавии и 
Одессы до Берлинской наступательной опе-Одессы до Берлинской наступательной опе-
рации 1945 года.рации 1945 года.

Бойцы дивизии проявили мужество в Ста-Бойцы дивизии проявили мужество в Ста-
линградской битве, Ясско-Кишиневской и линградской битве, Ясско-Кишиневской и 
Смоленской операциях. 84 человека из ее Смоленской операциях. 84 человека из ее 
состава были удостоены звания Героя Совет-состава были удостоены звания Героя Совет-
ского Союза, а 18 тысяч воинов награждены ского Союза, а 18 тысяч воинов награждены 
боевыми орденами и медалями.боевыми орденами и медалями.

На торжественном мероприятии были на-На торжественном мероприятии были на-
званы имена героев Великой Отечественной званы имена героев Великой Отечественной 
войны, ушедших на войну из приднестровских войны, ушедших на войну из приднестровских 
сел и городов, в том числе пулеметчицы Марии сел и городов, в том числе пулеметчицы Марии 
Мотынги, которая уничтожила 300 солдат про-Мотынги, которая уничтожила 300 солдат про-
тивника при обороне Одессы. Память о таких тивника при обороне Одессы. Память о таких 
людях, как Федор Жарчинский, Иван Солтыс людях, как Федор Жарчинский, Иван Солтыс 
и Григорий Сорокин, навсегда останется в и Григорий Сорокин, навсегда останется в 
истории нашей Родины.истории нашей Родины.

Через Афганистан прошло более 2 тысяч приднестровских Через Афганистан прошло более 2 тысяч приднестровских 
граждан, 54 из них не вернулись с войны. Память погибших граждан, 54 из них не вернулись с войны. Память погибших 
почтили на столичном Мемориале Славы. Председатель При-почтили на столичном Мемориале Славы. Председатель При-
днестровской ассоциации ветеранов войны в Афганистане, днестровской ассоциации ветеранов войны в Афганистане, 
председатель Комитета по образованию Игорь Буга вместе с председатель Комитета по образованию Игорь Буга вместе с 
соратниками возложил цветы к памятнику воинам Афганской соратниками возложил цветы к памятнику воинам Афганской 
войны.войны.

«Родина послала выполнять поставленную задачу. В наше «Родина послала выполнять поставленную задачу. В наше 
время приказы не обсуждались. Всего через Афганистан прош-время приказы не обсуждались. Всего через Афганистан прош-
ли 2 тысячи 200 граждан ПМР, не считая офицеров и прапорщи-ли 2 тысячи 200 граждан ПМР, не считая офицеров и прапорщи-
ков 14-й армии. 54 приднестровца погибли на афганской войне, ков 14-й армии. 54 приднестровца погибли на афганской войне, 
из них 27 - это офицеры-прапорщики, 27 – сержанты, солдаты. из них 27 - это офицеры-прапорщики, 27 – сержанты, солдаты. 
27 афганцев мы потеряли в 1992-м», – рассказал председатель 27 афганцев мы потеряли в 1992-м», – рассказал председатель 
Приднестровской ассоциации ветеранов войны в Афганистане, Приднестровской ассоциации ветеранов войны в Афганистане, 
председатель Комитета по образованию Игорь Буга.председатель Комитета по образованию Игорь Буга.

Депутат Верховного Совета попал в Афганистан в 21 год Депутат Верховного Совета попал в Афганистан в 21 год 
после службы в военном училище и выполнял интернацио-после службы в военном училище и выполнял интернацио-
нальный долг 2 года и 1 месяц. Рассказывает, что молодые нальный долг 2 года и 1 месяц. Рассказывает, что молодые 
ребята моментально взрослели в Афгане, проявляли стойкость ребята моментально взрослели в Афгане, проявляли стойкость 
и мужество. и мужество. 

В 1983-1984 годы выполнял интернациональный долг и В 1983-1984 годы выполнял интернациональный долг и 
Владимир Акопов, он служил в инженерном батальоне. Рас-Владимир Акопов, он служил в инженерном батальоне. Рас-
сказывает, их гарнизон был одним из спокойных, аэродром сказывает, их гарнизон был одним из спокойных, аэродром 
был под обороной. В основном «охота» шла на тех, кто вез был под обороной. В основном «охота» шла на тех, кто вез 
горючее, боеприпасы и продовольствие. Владимир Борисович горючее, боеприпасы и продовольствие. Владимир Борисович 
в прямых боестолкновениях не участвовал, говорит, больше в прямых боестолкновениях не участвовал, говорит, больше 
доставалось десантникам и пехоте, но приходилось видеть доставалось десантникам и пехоте, но приходилось видеть 
смерть. А в мирное время Владимир Борисович работал в смерть. А в мирное время Владимир Борисович работал в 
пожарной охране. Пережитое в афганской войне помогло в пожарной охране. Пережитое в афганской войне помогло в 
профессиональной деятельности.профессиональной деятельности.

«То, что я там видел очень помогало в моей работе: и думать «То, что я там видел очень помогало в моей работе: и думать 
на 2-3 шага вперед, и понимать, что ты идешь и спасаешь, на 2-3 шага вперед, и понимать, что ты идешь и спасаешь, 
защищаешь жизнь и здоровье людей», – поделился ветеран защищаешь жизнь и здоровье людей», – поделился ветеран 
войны в Афганистане.войны в Афганистане.

В Афганистане служили и женщины, направляли, в основном, В Афганистане служили и женщины, направляли, в основном, 
медсестер и поваров. Клавдия Яковлевна Талпа по профессии медсестер и поваров. Клавдия Яковлевна Талпа по профессии 
электрик, была в Афганистане с февраля 1982-го до ноября электрик, была в Афганистане с февраля 1982-го до ноября 
1984 года, работала электриком на аэродроме.1984 года, работала электриком на аэродроме.

«Я выполняла приказ горкома партии. Сказали надо ехать, «Я выполняла приказ горкома партии. Сказали надо ехать, 
помогать народу Афганистана. В 1982-м мы не знали, что там помогать народу Афганистана. В 1982-м мы не знали, что там 
такая война идет», – рассказала Клавдия Талпа.такая война идет», – рассказала Клавдия Талпа.

Парламентарий Игорь Буга подчеркнул, что государство Парламентарий Игорь Буга подчеркнул, что государство 
оказывает всевозможную поддержку ветеранам-афганцам. оказывает всевозможную поддержку ветеранам-афганцам. 
Действующие льготы прописаны в законе «О социальной за-Действующие льготы прописаны в законе «О социальной за-
щите ветеранов войны».щите ветеранов войны».

«Прошла целая жизнь, забывать этого нельзя. Стараемся «Прошла целая жизнь, забывать этого нельзя. Стараемся 

это делать, как-то помогать друг другу, государство пытается это делать, как-то помогать друг другу, государство пытается 
помогать. Вопросов очень много. Их невозможно решить, как помогать. Вопросов очень много. Их невозможно решить, как 
не старайся. Сегодня главная проблема – это все, что каса-не старайся. Сегодня главная проблема – это все, что каса-
ется медицины и здоровья ветеранов», – прокомментировал ется медицины и здоровья ветеранов», – прокомментировал 
Игорь Буга.Игорь Буга.

Выводить советские войска из зоны вооруженного кон-Выводить советские войска из зоны вооруженного кон-
фликта начали в мае 1988 года. Последняя колонна покинула фликта начали в мае 1988 года. Последняя колонна покинула 
Афганистан 15 февраля 1989 года. Эту дату тоже чтят в При-Афганистан 15 февраля 1989 года. Эту дату тоже чтят в При-
днестровье.днестровье.

ТЕПЛО, СВЕТ И ПРИЗНАНИЕ: КАК ЭНЕРГЕТИКИ
ДЕЛАЮТ НАШУ ЖИЗНЬ КОМФОРТНОЙ

23 декабря во Дворце Республики 23 декабря во Дворце Республики 
отметили День энергетика — празд-отметили День энергетика — празд-
ник, который касается каждого ник, который касается каждого 
из нас. На праздничном концерте из нас. На праздничном концерте 
предприятия «Тирастеплоэнерго» предприятия «Тирастеплоэнерго» 
собрались те, кто ежедневно трудит-собрались те, кто ежедневно трудит-
ся, чтобы в домах приднестровцев ся, чтобы в домах приднестровцев 
всегда было тепло, светло и уютно: всегда было тепло, светло и уютно: 
энергетики, специалисты теплосе-энергетики, специалисты теплосе-
тей, ветераны отрасли, почетные тей, ветераны отрасли, почетные 
гости и руководители предприятия. гости и руководители предприятия. 
Главная цель мероприятия – выразить Главная цель мероприятия – выразить 
благодарность людям, чья работа за-благодарность людям, чья работа за-
частую остается за кадром. частую остается за кадром. 

ПАМЯТЬ О ГЕРОЯХ: В ТИРАСПОЛЕ ОТКРЫЛИ 
МЕМОРИАЛЬНУЮ ДОСКУ 95-й СТРЕЛКОВОЙ ДИВИЗИИ

16 января в Тирасполе состоя- 16 января в Тирасполе состоя- 
лось торжественное открытие лось торжественное открытие 
мемориальной доски, посвящен-мемориальной доски, посвящен-
ной подвигу бойцов 95-й Красно- ной подвигу бойцов 95-й Красно- 
знаменной стрелковой дивизии. Па-знаменной стрелковой дивизии. Па-
мятная доска была установлена по мятная доска была установлена по 
инициативе общественных органи-инициативе общественных органи-
заций, чтобы увековечить подвиги заций, чтобы увековечить подвиги 
героев дивизии, которая прошла бое-героев дивизии, которая прошла бое-
вой путь с защиты рубежей страны в вой путь с защиты рубежей страны в 
первые дни войны до взятия Берлина.первые дни войны до взятия Берлина.

45-я ГОДОВЩИНА ВВОДА СОВЕТСКИХ ВОЙСК В АФГАНИСТАН
25 декабря 2024 года в Приднестровье вспоми-25 декабря 2024 года в Приднестровье вспоми-

нали день ввода советских войск в Афганистан. нали день ввода советских войск в Афганистан. 
В этот день в 1979 году первые части 40-й армии В этот день в 1979 году первые части 40-й армии 
перешли афганскую границу. В 10-летней войне па-перешли афганскую границу. В 10-летней войне па-
ли порядка 15 тысяч советских офицеров и солдат.ли порядка 15 тысяч советских офицеров и солдат.


